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Hulha Negra e Candiota 
decretam emergência

ESTIAGEM

AUTISMO EM CANDIOTA

Na foto, a candiotense Iemanjara Ávila junto a sua fi lha Ana, mostra a carteira 
de identifi cação do autista confeccionada pelo município. Ela, entre outros pais 
e responsáveis, participou de uma roda de conversa sobre o tema e falou sobre 
a rotina com a fi lha. Veja também nesta edição, outras duas matérias especiais 
sobre o tema. 
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CENÁRIO EM HULHACENÁRIO EM HULHA
 Se alguém cravar o que vai acontecer em  Se alguém cravar o que vai acontecer em 
Hulha Negra na questão político-eleitoral, estará Hulha Negra na questão político-eleitoral, estará 
apenas fazendo especulações. O cenário na cidade é apenas fazendo especulações. O cenário na cidade é 
embatucado como diriam os antigos. Não há clareza embatucado como diriam os antigos. Não há clareza 
no horizonte. As forças genuinamente governistas no horizonte. As forças genuinamente governistas 
(Progressistas e PDT) ainda não defi niram qual é o (Progressistas e PDT) ainda não defi niram qual é o 
seu nome para as eleições e parecem ter difi culdade seu nome para as eleições e parecem ter difi culdade 
nesta defi nição. Por outro lado, o PL, que é uma força nesta defi nição. Por outro lado, o PL, que é uma força 
mais alinhada com o atual do governo, já lançou seus mais alinhada com o atual do governo, já lançou seus 
nomes. O PT, que é o maior partido de oposição e nomes. O PT, que é o maior partido de oposição e 
com representação na Câmara, vai defi nir seu nome com representação na Câmara, vai defi nir seu nome 
somente no dia 14 de abril, num encontro municipal. somente no dia 14 de abril, num encontro municipal. 
O PSB lançou ofi cialmente na última quarta os pré-O PSB lançou ofi cialmente na última quarta os pré-
-candidatos a prefeito e vice, além da pré-nominata -candidatos a prefeito e vice, além da pré-nominata 
à vereança.à vereança.

CENÁRIO EM HULHA 2CENÁRIO EM HULHA 2
 Como se pode ver, há a possibilidade de qua- Como se pode ver, há a possibilidade de qua-
tro candidaturas à Prefeitura. Os analistas de plantão tro candidaturas à Prefeitura. Os analistas de plantão 
apostam em apenas duas. Para tentar entender me-apostam em apenas duas. Para tentar entender me-
lhor o cenário, o lhor o cenário, o TPTP vem conversando com todos os  vem conversando com todos os 
partidos. Apesar do esforço jornalístico, poucas são partidos. Apesar do esforço jornalístico, poucas são 
as pistas de como o cenário vai fi car desenhado ao as pistas de como o cenário vai fi car desenhado ao 
fi m.fi m.

MARCUS EM HULHAMARCUS EM HULHA
 O ex-vereador por três mandatos pelo PDT,  O ex-vereador por três mandatos pelo PDT, 
Marcus Leitzke, se fi liou esta semana no Progressis-Marcus Leitzke, se fi liou esta semana no Progressis-
tas de Hulha Negra, tendo sua fi cha abonada pelo tas de Hulha Negra, tendo sua fi cha abonada pelo 
deputado federal Afonso Hamm e o prefeito Renato deputado federal Afonso Hamm e o prefeito Renato 
Machado, que preside o partido na cidade também. Machado, que preside o partido na cidade também. 
Marcus disse ao Marcus disse ao TP TP que ainda está analisando uma que ainda está analisando uma 
candidatura, mas fi cou claro que está bem inclinado candidatura, mas fi cou claro que está bem inclinado 
a isso. Ele citou que a escolha do Progressistas está a isso. Ele citou que a escolha do Progressistas está 
mais dentro do seu perfi l, sendo que uma das diver-mais dentro do seu perfi l, sendo que uma das diver-
gências que ele teve com o PDT e que ele acabou se gências que ele teve com o PDT e que ele acabou se 
desfi liando foi que fazia campanha para o deputado desfi liando foi que fazia campanha para o deputado 
federal Giovane Cherini, que foi expulso do PDT e federal Giovane Cherini, que foi expulso do PDT e 
hoje é muito alinhado ao ex-presidente Jair Bolsona-hoje é muito alinhado ao ex-presidente Jair Bolsona-
ro, sendo inclusive presidente do PL no Estado. “Eu ro, sendo inclusive presidente do PL no Estado. “Eu 
tinha que estar livre para votar em quem ajuda Hulha tinha que estar livre para votar em quem ajuda Hulha 
Negra. Claro que agora com o Cherini zerou, foi muito Negra. Claro que agora com o Cherini zerou, foi muito 
para extrema direita e nossa caminhada sempre foi para extrema direita e nossa caminhada sempre foi 
de diálogo aberto, sem extremismo”, disse. de diálogo aberto, sem extremismo”, disse. 

PSB EM CANDIOTAPSB EM CANDIOTA
 O Partido Socialista Brasileiro (PSB) de  O Partido Socialista Brasileiro (PSB) de 
Candiota, segundo o Candiota, segundo o TPTP apurou junto a fontes da  apurou junto a fontes da 
sigla, pretende intensifi car a partir de agora a pré-sigla, pretende intensifi car a partir de agora a pré-
-candidatura a prefeito de Gil Deison Pereira, que -candidatura a prefeito de Gil Deison Pereira, que 
foi vice-prefeito na gestão passada. A pré-campanha foi vice-prefeito na gestão passada. A pré-campanha 
vai focar na elaboração de um plano de governo vai focar na elaboração de um plano de governo 
compartilhado com a comunidade que queira sugerir compartilhado com a comunidade que queira sugerir 
propostas e que possam integrar o documento ofi cial propostas e que possam integrar o documento ofi cial 
do partido. Outra aposta do PSB será trazer para o do partido. Outra aposta do PSB será trazer para o 
debate políticos que hoje estão afastados do proces-debate políticos que hoje estão afastados do proces-
so e que tiveram boas passagens políticas no cenário so e que tiveram boas passagens políticas no cenário 
local. A ideia dos socialistas candiotenses é agregar local. A ideia dos socialistas candiotenses é agregar 
pensamentos com experiência para que através da pensamentos com experiência para que através da 
pré-candidatura de Gil Deison possa contribuir e pré-candidatura de Gil Deison possa contribuir e 
evoluir do processo político que se avizinha.evoluir do processo político que se avizinha.

PRÉ-CANDIDATOS EM CANDIOTAPRÉ-CANDIDATOS EM CANDIOTA
 Vale lembrar que o PSB compõe a chamada  Vale lembrar que o PSB compõe a chamada 
Frente de Oposição, que reúne ainda PT e PDT, Frente de Oposição, que reúne ainda PT e PDT, 
sendo que pelo acordo entre eles, cada partido lan-sendo que pelo acordo entre eles, cada partido lan-
çou sua pré-candidatura e, conforme critérios ainda çou sua pré-candidatura e, conforme critérios ainda 
não divulgados, um deles será escolhido para ser o não divulgados, um deles será escolhido para ser o 
candidato comum das três siglas para concorrer à candidato comum das três siglas para concorrer à 
Prefeitura este ano. Além de Gil Deison pelo PSB, Prefeitura este ano. Além de Gil Deison pelo PSB, 
o pré-candidato do PT é o ex-prefeito Adriano dos o pré-candidato do PT é o ex-prefeito Adriano dos 
Santos e do PDT, o vereador Guilherme Barão.Santos e do PDT, o vereador Guilherme Barão.

PROGRESSISTAS EM CANDIOTAPROGRESSISTAS EM CANDIOTA
 Nesta semana o deputado federal Afonso  Nesta semana o deputado federal Afonso 

Hamm, do Progressistas, cumpriu agenda em Can-Hamm, do Progressistas, cumpriu agenda em Can-
diota. Na oportunidade, o parlamentar participou de diota. Na oportunidade, o parlamentar participou de 
um encontro com as lideranças do partido, onde o um encontro com as lideranças do partido, onde o 
presidente local Renato Lobo Maciel, apresentou ao presidente local Renato Lobo Maciel, apresentou ao 
deputado a nominata dos pré-candidatos a vereador deputado a nominata dos pré-candidatos a vereador 
do partido. Hamm, que também é vice-presidente do do partido. Hamm, que também é vice-presidente do 
Progressistas no Estado, ressaltou sobre a impor-Progressistas no Estado, ressaltou sobre a impor-
tância da sigla estar buscando esse fortalecimento tância da sigla estar buscando esse fortalecimento 
e apresentar nomes qualifi cados para o pleito. O e apresentar nomes qualifi cados para o pleito. O 
partido, ao que tudo indica, deve apoiar à reeleição partido, ao que tudo indica, deve apoiar à reeleição 
do prefeito Luiz Carlos Folador (MDB).do prefeito Luiz Carlos Folador (MDB).

REALISMO EM CANDIOTAREALISMO EM CANDIOTA
 Após ter dito na tribuna da Câmara que não  Após ter dito na tribuna da Câmara que não 
se tinha nada a comemorar no aniversário de 32 anos se tinha nada a comemorar no aniversário de 32 anos 
de Candiota, o vereador Guilherme Barão (PDT), que de Candiota, o vereador Guilherme Barão (PDT), que 
como referido é pré-candidato a prefeito, questionou como referido é pré-candidato a prefeito, questionou 
esta semana, também na tribuna, a publicação da esta semana, também na tribuna, a publicação da 
coluna na edição anterior, que afi rmou que a sua coluna na edição anterior, que afi rmou que a sua 
análise era pessimista. “Pessimismo não! Isso é análise era pessimista. “Pessimismo não! Isso é 
realismo!”, contrapôs.realismo!”, contrapôs.

MUDANÇAS EM CANDIOTAMUDANÇAS EM CANDIOTA
 Já a partir da próxima segunda-feira (8), tanto  Já a partir da próxima segunda-feira (8), tanto 
o governo como a Câmara de Candiota terão mudan-o governo como a Câmara de Candiota terão mudan-
ças em suas confi gurações. Na gestão, no apurado ças em suas confi gurações. Na gestão, no apurado 
pelo jornal, seis secretários devem pedir exoneração pelo jornal, seis secretários devem pedir exoneração 
de suas respectivas pastas, pois são pré-candidatos de suas respectivas pastas, pois são pré-candidatos 
a vereança. Dois deles têm mandato de vereador a vereança. Dois deles têm mandato de vereador 
e por isso voltam para a Câmara: Fabrício Moraes e por isso voltam para a Câmara: Fabrício Moraes 
(Saúde) e Hulda Alves (Mulher) - ambos do MDB - (Saúde) e Hulda Alves (Mulher) - ambos do MDB - 
deixam as cadeiras os suplentes Adriano Revelante deixam as cadeiras os suplentes Adriano Revelante 
e Jonas Morais. Ainda saem Dinossane Pech (Geral e Jonas Morais. Ainda saem Dinossane Pech (Geral 
de Governo), Marcelo Gregório (Obras) e Josuelem de Governo), Marcelo Gregório (Obras) e Josuelem 
Duarte (Meio Ambiente) – todos do PSDB, além de Duarte (Meio Ambiente) – todos do PSDB, além de 
Diego Lima (Cultura), do MDB.Diego Lima (Cultura), do MDB.

MUDANÇAS EM CANDIOTA 2MUDANÇAS EM CANDIOTA 2
 Até esta quinta-feira (4), o  Até esta quinta-feira (4), o TPTP não teve aces- não teve aces-
so aos novos nomes que vão ocupar as secretarias, so aos novos nomes que vão ocupar as secretarias, 
porém se sabe que o prefeito Folador, na maioria dos porém se sabe que o prefeito Folador, na maioria dos 
casos, já sabe quem vai nomear.casos, já sabe quem vai nomear.

DIEGO EM PINHEIRODIEGO EM PINHEIRO
 Apesar de relutar, o então secretário de  Apesar de relutar, o então secretário de 
Saúde de Pinheiro Machado, cedeu às pressões do Saúde de Pinheiro Machado, cedeu às pressões do 
seu partido, o MDB, e já é pré-candidato a vereador seu partido, o MDB, e já é pré-candidato a vereador 
pela sigla. Diego confi rmou ao pela sigla. Diego confi rmou ao TP TP que pediu a sua que pediu a sua 
exoneração da pasta, justamente para cumprir deter-exoneração da pasta, justamente para cumprir deter-
minação da lei eleitoral e poder estar apto a concorrer minação da lei eleitoral e poder estar apto a concorrer 
nas eleições deste ano. nas eleições deste ano. 

VIVI EM PINHEIROVIVI EM PINHEIRO
 Outra Secretaria que terá mudança é a da  Outra Secretaria que terá mudança é a da 
Assistência Social, Mulher, Idoso e Criança, pois a Assistência Social, Mulher, Idoso e Criança, pois a 
então titular Vivi Alves, já havia confi rmado ao jornal então titular Vivi Alves, já havia confi rmado ao jornal 
sua saída para também estar à disposição do seu sua saída para também estar à disposição do seu 
partido, o Progressistas, para uma pré-candidatura partido, o Progressistas, para uma pré-candidatura 
à vereança. Vale lembrar que Vivi é professora e à vereança. Vale lembrar que Vivi é professora e 
empresária, além de ser casada com o empresário, empresária, além de ser casada com o empresário, 
agropecuarista e ex-vereador, Paulinho Alves.agropecuarista e ex-vereador, Paulinho Alves.

NOVOS SECRETÁRIOS EM PINHEIRONOVOS SECRETÁRIOS EM PINHEIRO
 O prefeito Ronaldo Madruga (Progressistas)  O prefeito Ronaldo Madruga (Progressistas) 
deve anunciar ainda nesta sexta-feira (5) os novos deve anunciar ainda nesta sexta-feira (5) os novos 
nomes para Saúde e Assistência Social. Na Saúde, nomes para Saúde e Assistência Social. Na Saúde, 
segundo Ronaldo, o nome indicado pelo MDB é o segundo Ronaldo, o nome indicado pelo MDB é o 
do professor, ex-diretor da escola Hipólito Ribeiro e do professor, ex-diretor da escola Hipólito Ribeiro e 
ex-vereador Sandro Flores da Rosa. Para a Assistên-ex-vereador Sandro Flores da Rosa. Para a Assistên-

cia, a indicação é de Jéssica Dutra, que segundo o cia, a indicação é de Jéssica Dutra, que segundo o 
prefeito, já é cargo de confi ança (CC) do seu governo prefeito, já é cargo de confi ança (CC) do seu governo 
e possui todas as credenciais para assumir a pasta.e possui todas as credenciais para assumir a pasta.

CASAS EM PINHEIROCASAS EM PINHEIRO

 A Prefeitura de Pinheiro Machado está rei- A Prefeitura de Pinheiro Machado está rei-
niciando a construção de 32 moradias populares. niciando a construção de 32 moradias populares. 
Conforme o Executivo, houve a rescisão do contrato Conforme o Executivo, houve a rescisão do contrato 
com a empresa anterior devido a atrasos nos prazos. com a empresa anterior devido a atrasos nos prazos. 
Um novo processo licitatório foi realizado, vencendo Um novo processo licitatório foi realizado, vencendo 
a empresa IA Gerlach Construções, que assume as a empresa IA Gerlach Construções, que assume as 
obras a partir de segunda-feira (8). A previsão é de obras a partir de segunda-feira (8). A previsão é de 
que as casas estejam concluídas em um prazo de que as casas estejam concluídas em um prazo de 
três meses. Cada uma das moradias terá uma área três meses. Cada uma das moradias terá uma área 
de 27m² e será composta por um dormitório, um ba-de 27m² e será composta por um dormitório, um ba-
nheiro, sala e cozinha. O investimento total no projeto nheiro, sala e cozinha. O investimento total no projeto 
é de R$ 1,9 milhão, proveniente do Fundo Municipal é de R$ 1,9 milhão, proveniente do Fundo Municipal 
de Habitação, com recursos federais, municipais e de Habitação, com recursos federais, municipais e 
emendas parlamentares.emendas parlamentares.

AUDIÊNCIA EM CANDIOTA AUDIÊNCIA EM CANDIOTA 
 A Comissão Mista Permanente de Defesa  A Comissão Mista Permanente de Defesa 
do Consumidor e do Contribuinte e Participação Le-do Consumidor e do Contribuinte e Participação Le-
gislativa Popular da Assembleia Legislativa aprovou gislativa Popular da Assembleia Legislativa aprovou 
nove requerimentos de audiências públicas, oito nove requerimentos de audiências públicas, oito 
delas tem como tema a avaliação da qualidade dos delas tem como tema a avaliação da qualidade dos 
serviços prestados pela Equatorial e a persistência serviços prestados pela Equatorial e a persistência 
dos problemas de distribuição de energia, e uma para dos problemas de distribuição de energia, e uma para 
debater a atuação das concessionárias responsáveis debater a atuação das concessionárias responsáveis 
pelo fornecimento de energia elétrica e as ações de-pelo fornecimento de energia elétrica e as ações de-
sempenhadas no atendimento aos danos por suces-sempenhadas no atendimento aos danos por suces-
sivos eventos climáticos. A reunião foi conduzida pelo sivos eventos climáticos. A reunião foi conduzida pelo 
deputado Thiago Duarte (União Brasil). O município deputado Thiago Duarte (União Brasil). O município 
de Candiota receberá uma dessas audiências sobre de Candiota receberá uma dessas audiências sobre 
a Equatorial, por proposição do deputado Luiz Fer-a Equatorial, por proposição do deputado Luiz Fer-
nando Mainardi (PT). Após a votação, o presidente nando Mainardi (PT). Após a votação, o presidente 
Thiago Duarte informou que vai encaminhar a decisão Thiago Duarte informou que vai encaminhar a decisão 
dos parlamentares em realizar as audiências para a dos parlamentares em realizar as audiências para a 
futura Comissão Especial que deve tratar do assunto, futura Comissão Especial que deve tratar do assunto, 
a ser presidida pelo deputado Edivilson Brum (MDB). a ser presidida pelo deputado Edivilson Brum (MDB). 

ANIVERSARIANTE DA SEMANAANIVERSARIANTE DA SEMANA

 Na segunda-feira (1º), a Escola Municipal  Na segunda-feira (1º), a Escola Municipal 
de Ensino Fundamental Neli Betemps, completou de Ensino Fundamental Neli Betemps, completou 
31 anos de atividade em Candiota. Fundada em 1º 31 anos de atividade em Candiota. Fundada em 1º 
de abril de 1993, no mesmo ano de implantação do de abril de 1993, no mesmo ano de implantação do 
município e do primeiro governo da cidade, a escola município e do primeiro governo da cidade, a escola 
está localizada no bairro João Emílio. Segundo a di-está localizada no bairro João Emílio. Segundo a di-
retora Giovana Barella Moreira, a semana foi voltada retora Giovana Barella Moreira, a semana foi voltada 
para atividades alusivas a comemoração, juntamente para atividades alusivas a comemoração, juntamente 
com a diretoria e alunos do educandário. com a diretoria e alunos do educandário. 

D
iv

ul
ga

çã
o 

TP
A

rq
ui

vo
 T

P



POLÍTICA/OPINIÃO  5 de abril de 2024 33

Cristiane Ritta - mãe da jovem Tais Ritta Viegas, que é autista 
e se formou no ensino médio em Candiota.

"Não é fácil, 
mas ao mesmo 
tempo é 
gratificante e 
inspirador"

Alguns anos pas-
saram desde que al-
guém falou que o suces-
so seria materializado 
em quinze minutos de 
fama. As coisas estão 
acontecendo com uma 
certa velocidade. Para 
muitos, não há tempo 
a perder, não param 
diante de um conheci-
do, de uma novidade, 
de uma oportunidade que não seja aquela que estava 
no plano estabelecido.

O sucesso a qualquer custo, sem causa apa-
rente e sem objetivo de melhoria permanente, na 
busca de um sentimento de felicidade ou de realiza-
ção pessoal, profissional, foi resumido por Oswaldo 
Montenegro que diz, em A Dama do Sucesso, que “ela 
era bem bonitinha”, fez umas quantas para aparecer 
e “Num acidente da sorte / Morreu num incêndio fa-
moso / Em close voando pra morte / Como o sucesso 
é gostoso”.

Nada pode ser mais chato que gente muito 
ocupada. Quando encontro uma dessas, a primeira 
coisa que me vem à cabeça, “não sabe administrar 
o seu tempo”. E quanto mais parece que voa porque 
é bem sucedida, parece-me que não sabe o que 
procura. Conheci quem dissesse, “quem não sabe o 
que procura, quando encontra não percebe”.

O sucesso pode ser a realização de uma firme 
caminhada no rumo daquilo que será motivo de per-
manente estado de bem estar. Meu pai sempre dizia 
que a maior gafe que cometeu foi com um conhecido 
fazendeiro de Pedras Altas/RS. Logo ele que morou 
em Salvador, Rio de Janeiro, e resolveu, ao se apo-
sentar, voltar para a pequena localidade onde viveu 
quando adolescente, Hulha Negra/RS.

Dizia para o fazendeiro:
- O senhor, com tantas posses, terras que 

se corre a vista e, para todos os lugares que olha, 
são suas, milhares de animais, bovinos, cavalos e 
ovelhas, vive em exposições, com seus peões de 
estância (suas famílias e seus problemas), com com-
pradores safados, campereando no rigor do inverno 
e no calor escaldante do sol de verão. Por que não 
vende tudo, compra um apartamento em Copacaba-
na e passa o resto dos seus dias vivendo de renda, 
tomando banho de sol e vendo as gurias passeando 
a sua volta?

A resposta veio óbvia, com uma pergunta, 
de quem passou sete décadas de vida nas lides do 
campo, de quem havia chegado onde quis e aquilo 
era a razão de sua existência:

- E o que eu faço com meus cavalos, com meus 
peões, com meus cachorros?

Marco Antônio 
Ballejo Canto

O sucessoO sucesso

J. André TP
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Presidente do partido estima aliança com o PSB

Dalvir Zorzi afirma que o partido está forte 
para o pleito de 2024 

Arquivo Pessoal/Especial TP

A sede da Comunidade 
Nossa Senhora de 
Fátima (Copaul), em 

Hulha Negra, vai sediar, no 
próximo dia 14, a partir das 
9h, o Encontro Municipal 
do Partido dos Trabalhado-
res (PT) do município. 

O evento tem por ob-
jetivo definir quem vai ser 
o pré-candidato a prefeito 
da cidade pelo partido nas 
eleições deste ano de 2024 
na chapa majoritária, bem 
como também definir os 
pré-candidatos a vereadores 
e vereadoras na proporcio-
nal.

Em entrevista ao TP, 
o presidente do partido, 
vereador e presidente da 
Câmara, Dalvir Zorzi fa-
lou sobre a expectativa do 
evento, afirmando que as 
perspectivas são positivas 
para as próximas eleições. 
“Acreditamos que teremos 
uma presença massiva de 
filiados e um bom debate, 
com boas definições que é 
pra sairmos desse encontro 
com uma definição de quem 
vai ser o pré-candidato do 
partido para a chapa majori-
tária para o pleito eleitoral. 
Contamos também com um 
bom número de pessoas que 
pretendem se candidatar ao 
Legislativo bem superior ao 
que se pode colocar – hoje 
10. Estamos com 16 pes-
soas inscritas, dispostas a 
concorrer, o que demonstra 
que nossa militância está 
com disposição bastante 
grande de tocar mais uma 
vez uma campanha eleitoral 
com bastante força, garra e 
ânimo para chegar no dia 
de eleição com uma boa 
expectativa de vencermos 
essas eleições”.

Ele ainda informou 
que nos encontros com as 
comunidades foram elen-
cados três nomes como pré-
-candidatos, de Fernando 

Campani, Volnei Manfron e 
Ildo Lemes da Silva Pereira. 
“A executiva do partido vai 
ter uma reunião com os pré-
-candidatos ainda antes do 
encontro com a finalidade 
de um consenso sobre um 
nome específico”, explicou 
Dalvir.

Cabe lembrar que 
outro nome cogitado a pré-
-candidato era o de Marino 
De Bortoli e acerca de um 
comentário de que ele havia 
retirado o nome após sofrer 
pressão política, o presiden-
te do partido, Dalvir Zorzi, 
afirmou não ser verdade. 
“Não existe isso de pressão 
para retirar nome, vive-
mos em uma democracia 
e inclusive o PT sempre 
trabalhou assim. Nas reuni-
ões tínhamos quatro nomes 
e somente se não houver 
consenso terá um encontro 
de filiados para definição, 
onde o que tivesse mais 
apoio seria escolhido e con-
taria com o apoio dos outros 
pré-candidatos. Nunca foi 
feita nenhuma pressão para 
desistência, inclusive temos 
os áudios do Marino ex-
plicando que a desistência 
ocorria por questões parti-
culares e financeiras devido 
a problemas com a safra, o 
que demanda envolvimento 
no campo”, explicou.

ALIANÇAS E PSB

O jornal questionou 
acerca das possibilidades 
de coligações para o pleito 
municipal, principalmente 
com o Partido Socialista 
Brasileiro (PSB), onde con-
versas e possíveis tratativas 
já haviam sido confirmadas, 
e se o PT abriria mão de ser 
cabeça de chapa. 

Conforme Dalvir, no 
roteiro de base de reuniões 
feito pelo partido nas comu-
nidades com as pessoas fi-

PT de Hulha Negra 
definirá pré-candidatos 
em encontro municipal

ELEIÇÕES 2024 

liadas e simpatizantes, esse 
foi um dos temas debatidos, 
a  política de alianças. 

“O PT tem a condi-
ção tranquila de ser cabeça 
de chapa, mas nunca afir-
mamos que não abrimos 
mão de ser cabeça de chapa, 
logicamente que essa dis-
cussão já está feita com a 
grande maioria dos filiados 
e a população espera que o 
PT seja cabeça de chapa, 
mas estamos apostando 
tudo na possibilidade de 
termos uma coligação, uma 
aliança com o PSB, pois 
temos uma boa relação e 
aproximação. Esperamos 
criar um bloco político de 
esquerda que venha a ter 
um bom debate nessas elei-
ções, com proposições que 
venham a mudar o rumo da 
política de Hulha Negra”, 
afirmou o presidente do 
partido, acrescentando que 
“hoje sabemos (o PT) que a 
população passa por muitas 
dificuldades, principalmen-
te do interior, pois há, de 
certa forma um abandono 

por parte do governo mu-
nicipal com relação as es-
tradas além de outras áreas 
e a população está cansada 
disso tudo e com certeza pe-
dindo mudanças, inclusive 
foi o que vimos nas reuniões 
de bases”, destacou.

APOIO FEDERAL

 Ao jornal, ainda 
se referindo à possível co-
ligação, Dalvir lembra que 
o PT está alinhado com o 
governo federal através 
do presidente Lula e que 
o município precisa dessa 
proximidade. “Essa coli-
gação PT/PSB seria com 
certeza muito importante, 
pois temos portas abertas 
na busca de contribuição 
do governo federal para o 
desenvolvimento do nosso 
município, tanto do campo 
como da cidade. Por isso 
estamos fazendo propostas 
com lideranças, nada for-
mal, mas já conversamos 
com o PSB para que a gente 
possa ter essa aliança”. 
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QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

CARTA ABERTA 
AO PAPA

S E N H O R  PA PA 
FRANCISCO, estou nova-
mente a te escrever. Peço 
já perdão por te aborrecer, 
Tu que és tão ocupado, 
que tens que zelar, prote-
ger e difundir nossa Fé e 
plantar uma semente de 
amor à toda humanidade. 
Tu és, PAPA FRANCIS-
CO, não somente nosso 
Pastor, nosso Guia, mas 
também a pessoa mais 
amada do mundo que semeia AMOR e RESPEITO 
pela nossa condição de filhos de Deus.

Atrevo-me a criticar a cerimônia do LAVA-
-PÉS. Vi que lavaste os pés das presidiárias e sei 
o simbolismo do ato. Preferiria que lavasses os pés 
da muçulmana, da índia do Amazonas, da negra 
africana, da favelada carioca que teve seu filho 
morto por traficante ou policial. Como bem dizeis, 
nossa IGREJA é Santa e pecadora. Nem tudo pode 
ser feito ou dito. Respeito tua HUMILDADE e tua 
SABEDORIA.

Papa Francisco, tu sabes bem que a Ucrânia 
é patrimônio do mundo livre. Sabes também que 
aquele Putin lá é um ditador que tem o hábito de 
matar quem o contraria. Hoje é um perito em veneno. 
Seu hábito é matar com qualidade. Quando o corpo 
aparece já não se sabe mais a causa da morte. Esta 
chaga tem que acabar, com justiça.

Tenho tanto para te falar, Santo Pai, que já 
não cabe aqui. Vou falar direto com o 

PEDRO, o primeiro e depois ele te conta.

PERDÃO
Jesus, já todo detonado e pregado na CRUZ 

teve a suprema dignidade de perdoar o ladrão con-
fesso bem como os seus assassinos. Papa Francis-
co, que tal esse JESUS! Perdoou os que o mataram 
e um malfeitor confesso. ESSE é o nosso DEUS. 
Nos ensinou a perdoar. A esquecer, não a vingar.

Tu, que estás lendo esta carta aberta ao PAPA 
já perdoaste alguém que te roubou, que quebrou 
tua empresa, que te difamou e jogou tua dignida-
de na lama? Pois perdoar e pedir perdão a quem 
magoamos é ato de dignidade. Se Deus perdoou, 
porque nós, reles mortais resistimos e muitas vezes 
não perdoamos? Nem pedimos perdão aos que 
ofendemos?

PAPA FRANCISCO, já peço-te perdão por 
esta cartinha fora dos protocolos. Peço perdão e 
tua bênção para nossa pequena cidade no fim do 
Brasil, tão maltratada e abusada.

UM MATE CHÊ

Papa Francisco, vamos fazer um trato? O que 
morrer primeiro leva uma cuia e erva para tomarmos 
um mate lá no Paraíso. Água e fogo não faltarão 
com certeza.

Santidade, tens que espantar o diabo de perto 
de mim. Tens muito cartaz com o CHEFE GERAL, 
já...eu...

Partido, que possui preferência na indicação do nome de cabeça 
de chapa na aliança com o PP, ainda não possui pré-candidato a prefeito

O Tribuna do Pam-
pa acompanha o 
cenário político de 

Hulha Negra, que em 2024 
tem apresentado diver-
sas alterações. O Partido 
Democrático Trabalhista 
(PDT), na combinação com 
o Progressistas do atual 
prefeito Renato Machado, 
possui a preferência da in-
dicação do nome da cabeça 
de chapa para as eleições 
deste ano.

Como até o momen-
to não há manifestação do 
partido, o jornal procurou o 
presidente da sigla, Antônio 
Hector Bastide Ramos, para 
avaliar o cenário e verificar 
qual nome estaria a frente 
do partido no pleito como 
pré-candidato a prefeito.  
 Ao jornal, de for-
ma incisiva, o presidente 
afirmou que nada foi decidi-
do e que uma reunião deve 
ocorrer em breve. “Será 

PDT de Hulha Negra 
deve manter aliança com 

o Progressistas para a 
majoritária nas eleições  2024 

decidido no encontro, mas 
por enquanto não temos 
nomes, nenhuma afirmação, 
inclusive do meu nome que 
já foi cogitado”, explicou 
o presidente, afirmando 
porém, que “a coligação e 
aliança com o PP continua 
nas eleições 2024”.

PARTIDOS

Divulgação TP

MUDANÇAS

O partido apresentou 
recentes mudanças em sua 
composição.  O principal 
nome do partido, o vice-
-prefeito Marco Igor Ballejo 
Canto, deixou a sigla e se 
filiou no Partido Socialista 

Partido tem como presidente Hector Bastide

Brasileiro (PSB), inclusive 
como pré-candidato a pre-
feito, e outra importante 
liderança, o ex-vereador 
Marcus Leitzke, entrou 
para o Progressistas, após 
já ter se desfiliado do par-
tido anteriormente. Jaci Ja-
cinto Coelho, o Titi, ex-vi-
ce-prefeito e ex-vereador 
da cidade, em entrevista 
ao TP afirmou não ser mo-
mento de colocar o nome 
à disposição do partido, ou 
seja, menos uma liderança. 

Cabe lembrar, que 
em 2023 o jornal conversou 
com quatro nomes que es-
tavam em evidência no par-
tido como pré-candidatos, 
o atual presidente Hector 
Bastide Ramos, Titi ,  o 
vereador Getúlio Porto e 
Marcus Leitzke. Com as 
conjunturas atuais, destes, 
o partido possui atualmente 
o presidente Hector e Ge-
túlio Porto.
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Divulgação TP

Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Comemorou-se, no últi-
mo dia 25 de março, os duzen-
tos anos da primeira Constitui-
ção brasileira, a Constituição 
Imperial de 1824. Falaremos, 
pois, acerca desse aconteci-
mento, tomando como base 
a Assembleia Constituinte, de 
1823, e os desdobramentos 
ocorridos a partir daí, assim 
como as principais caracterís-
ticas desta Carta, que vigorou 
durante todo Império, até o 
golpe que derrubaria o monarca 
Pedro II, em novembro de 1889, 
instaurando, pelas avessas, a 
República. 

Consumada a Independência foi convocada uma 
Assembleia Constituinte, no sentido de entregar à neófita 
Nação uma Carta Constitucional. A Assembleia Constituinte 
e Legislativa foi instaurada efetivamente em 03 de maio 
de 1823, isso depois de algumas sessões preparatórias, 
tendo sido a primeira experiência parlamentar brasileira 
(tanto que a data foi transformada em “Dia do Parlamento”) 
– o Rio Grande do Sulfora representado pelos seguintes 
senhores: Joaquim Bernardino de Senna Ribeiro, Antonio 
Martins Bastos, Francisco das Chagas Santos e José 
Feliciano Fernandes Pinheiro.O colegiado reuniu 84 dos 
100 constituintes, distribuídos por 14 províncias. E realizou 
148 sessões, tendo sido apresentados 38 projetos de lei, 
157 indicações e 237 pareceres (Fonte: Senado Federal). 
A tarefa principal do Colegiado, todavia, não foi atingida, 
ou seja, promulgar a Constituição. 

Ruídos houve com a autoridade real, notadamente 
no que se referia às prerrogativas da Coroa, que, na ótica 
dela, estariam sendo limitadas pelo projeto constitucional. 
A ideia de monarquia limitada, já consolidada na Inglaterra, 
não soava bem em terras brasileiras, ao menos naquela 
quadra histórica. Ocorreria, assim sendo, por ordem di-
reta do Imperador Pedro I, o fechamento da Assembleia, 
consumado na tarde de 12 de novembro de 1823, depois 
de uma concentração de militares na madrugada, no que 
ficou conhecido como “noite da agonia”. 

Tivemos, quiçá, aqui, o primeiro golpe militar da 
história. Sobre o acontecimento, a obra de Octaviano 
Tarquínio de Sousa é esclarecedora: “[...]. A crise atingia 
o auge. Nenhum remédio mais restava à Assembleia, cuja 
dignidade, no dizer de Montezuma, precisava ser salva. [...]. 
Mas já o tropel das forças em marcha feria os ouvidos dos 
representantes da nação brasileira. A tropa descera de São 
Cristóvão e aproximava-se da Assembleia, acampando o 
grosso no Campo de Santana, enquanto um parque de 
artilharia e um esquadrão de cavalaria tomavam a Rua 
da Misericórdia, em demanda do edifício da Constituinte. 
[...]. Anunciando-se a chegada de um oficial, que vinha 
da parte do imperador, o secretário Galvão foi à porta da 
sala e trouxe um decreto, que lhe fora entregue com a 
recomendação de ser lido e devolvido. Era a dissolução. A 
Constituinte era dissolvida porque ‘perjurara ao seu solene 
juramento de salvar o Brasil’. Afrontando os deputados com 
essa terrível acusação, D. Pedro I ainda quis ser irônico, 
mandando dizer que a tropa que cercava o edifício viera 
para defender a Assembleia de qualquer insulto. [...]. Saí-
ram então da sala todos os deputados, dissolvendo-se, de 
fato, a Assembleia, à 1 hora da tarde do dia 12 de novembro 
de 1823”. (SOUSA, Octaviano Tarquínio de. História dos 
Fundadores do Império do Brasil. Vol. VIII. Rio de Janeiro: 
José Olympio Editora, 1960, p. 92-93). Também:“Pretextos 
foram invocados, é certo, mas o leão da fábula também os 
invocou, com as mandíbulas já escancaradas diante do cor-
deirinho trêmulo... E assim foi. No dia 12 de novembro, S. 
M., em pessoa, à frente das suas tropas, assestava contra 
o edifício da Assembleia numerosas bocas de fogo, numa 
espetaculosa exibição de força, como se fosse, naquele 
momento, tomar de assalto alguma fortaleza inexpugnável”. 
(ROSA, Alcides. Manual de Direito Constitucional. Rio de 
Janeiro: Editora Aurora, 1951, p. 18-19).

A Constituição seria outorgada pelo próprio Impera-
dor. E, dizem, foi até mesmo mais liberal do que o projeto 
da Assembleia, não obstante os traços de fortalecimento 
da Coroa. Em suma, ela consagrou: a) a forma unitária de 
Estado; b) a monarquia como forma de governo; c) orga-
nizou e dividiu o território em Províncias; d) reconheceu a 
divisão funcional dos poderes, como maneira de garantir 
a liberdade individual dos cidadãos; e) absorveu a ideia 
de Constant, o francês, quanto à separação de poderes 
(Legislativo, Executivo, Judiciário e... Moderador); f) adotou 
o sistema parlamentar bicameral e; g) estabeleceu um 
sistema eleitoral, garantindo o voto, mas censitário. 

* Guilherme Barcelos

200 anos da primeira 200 anos da primeira 
Constituição brasileira Constituição brasileira 

PARA AS ELEIÇÕES 2024 

Na primeira terça-feira 
de cada mês o MDB 
de Candiota realiza a 

reunião mensal aberta a todos, 
filiados e simpatizantes. Neste 
dia 2 não foi diferente, lide-
ranças do partido se reuniram 
a fim de discutir a política do 
município, bem como apre-
sentar aos militantes, os futu-
ros pré-candidatos do MDB 
para as eleições municipais de 
2024. O Tribuna do Pampa 
conversou com o presidente 
do partido, Adriano Revelan-
te, para falar sobre o cenário 
atual do MDB na cidade, bem 
como expectativas e novos 
militantes.

ATAÍDES

Um dos momentos 
considerados especiais pelo 
partido foi a filiação do ve-
reador Ataídes da Silva – 
que antes era do PT. “É uma 
grande conquista para o MDB 
Candiotense, um vereador 
de três mandatos que vem 
a somar com o restante do 
grupo, qualificando ainda 
mais a nossa nominata de pré 
candidatos. Além disso, com 
a vinda do vereador Ataídes, 
o MDB candiotense passa a 
contar com quatro vereadores 
em sua bancada. Ataídes é um 
vereador do povo, sempre 
trabalhando incansavelmente 
na luta por melhorias para sua 
comunidade que o elegeu e 
pode contar sempre com esse 
parlamentar humilde e traba-
lhador. O MDB de Candiota 
é feito de pessoas assim, que 
desejam o bem dos nossos 
munícipes e o vereador Ata-
ídes se encaixa perfeitamente 
nesse quesito”, manifestou o 

presidente. 

REELEIÇÃO

Adriano Revelante fa-
lou sobre a união entre MDB, 
PSDB e PP, e a reeleição do 
atual prefeito da cidade, Luiz 
Carlos Folador, integrante do 
partido. “O cenário, conforme 
temos acompanhado, deve ser 
composto por dois candidatos 
a majoritária e o MDB, se 
mantém unido com o PSDB 
e PP, e aberto a conversa com 
as demais forças políticas 
que queiram participar dessa 
caminhada. Não fechamos as 
portas para ninguém.  Nosso 
prefeito Folador virá a ree-
leição, por entendermos que 
a administração do MDB, 
com Folador e Paulinho tem 
feito um bom trabalho e en-
tregado resultados positivos 

MDB de Candiota 
confirma disputa de 
reeleição e apresenta 

pré-candidatos à 
vereança para 2024 

Atual prefeito Folador (C) e nominata de pré-candidatos a vereadores e vereadoras 
(com exceção do secretário de Educação, Michel Feijó)

a população”,afirmou. 
Sobre as entregas po-

sitivas, Revelante cita al-
guns pontos considerados 
importantes pelo partido. “É 
óbvio que sempre há coi-
sas a melhorar, mas temos 
muitas realizações que às 
vezes são esquecidas com 
o passar dos dias. O MDB 
investiu muito na educação, 
na ampliação e melhorias de 
escolas e cursos técnicos. A 
Secretaria de Saúde também 
é um destaque positivo deste 
governo. Na Cultura, o tra-
balho após a pandemia onde 
buscamos recursos através 
da LIC (Lei de Incentivo à 
Cultura) e Lei Rouanet. Na 
Assistência Social buscamos 
reduzir os impactos sofridos 
pela comunidade diante das 
tempestades, ajudando com 
cestas básicas aos mais neces-

sitados. Enfim,são inúmeras 
as entregas feitas a comunida-
de e que a partir de agora de-
vem estar mais em evidência, 
pois nossos pré-candidatos 
serão a mola propulsora deste 
projeto”.  

PRÉ-CANDIDATOS 
À VEREANÇA

 No encontro tam-
bém foram apresentados os 
pré-candidatos a vereadores 
e vereadoras da cidade, sendo 
sete homens e três mulheres: 
Fabrício Moraes, Cristian 
Schmit, Adriano Revelante, 
Diego Lima, Hulda Alves, 
Adriane Winkel, Lidiane Per-
lim, Ataídes da Silva, Gildo 
Feijó e Jonas Morais. “Pesso-
as preparadas para fazer um 
excelente trabalho em prol de 
Candiota”, afirmou Revelante. 
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Municípios recebem veículos e 
anúncios de novos recursos

EMENDAS PARLAMENTARES

Nesta semana o depu-
tado federal, Afon-
so Hamm esteve vi-

sitando vários municípios 
da região com o objetivo 
de concretizar importantes 
ações. Nos encontros com 
lideranças, foram entregues, 
de forma oficial, veículos 
adquiridos com recursos de 
emendas destinadas pelo par-
lamentar e anunciados novos 
recursos.

CANDIOTA

No município, o de-
putado entregou oficialmente 
um caminhão tanque para 
armazenamento de leite à 
Cooperativa de Produção 
Agropecuária do Pampa 
Gaúcho (COOPAMPA), um 
caminhão caçamba para a Se-
cretaria de Obras e Serviços 
Públicos, que está sendo uti-
lizado para as melhorias das 
estradas e um ônibus escolar 

Recursos foram 
destinados pelo 

deputado Afonso 
Hamm aos municípios 

de Candiota, Hulha 
Negra e Pinheiro 

Machado

à Secretaria de Educação para 
o transporte das crianças, 
adolescentes e funcionários 
da zona rural e urbana. O ato 
contou com a presença do 
prefeito Luiz Carlos Folador, 
vice-prefeito Paulinho Brum, 
o presidente da Câmara, Gil-
do Feijó, vereadores, secretá-
rios, lideranças progressistas, 
apoiadores e comunidade. 

Afonso Hamm tam-
bém visitou as obras do Cen-
tro de Reabilitação e Apoio 
(CRA), que atende crianças e 
adolescentes com deficiência, 
onde foi destinado R$ 300 
mil para as obras no novo 
espaço na sede do município.

Por fim, foi anunciada 
uma emenda no valor de R$ 
150 mil, incluída no Orça-
mento Geral da União de 
2024 para ser direcionada as 
ações do CRA e melhorias na 
Sala do Empreendedor.

HULHA NEGRA

 No município onde 
o parlamentar é registrado, 
foi entregue uma emenda de 
R$ 470 mil para ser utilizada 
em obras de infraestrutura, 
aquisição de veículos e ou-
tras melhorias. O deputado 
também participou de reunião 
com lideranças progressistas 
e do ato de filiação do novo 
integrante do partido, Marcus 
Leitzke. O ato teve a presença 
do prefeito Renato Machado, 
dos vereadores Diego Ro-
drigues, Luiz Gustavo Dias 
(Baixinho), Ronaldo Pereira, 
do vereador suplente Wag-
ner Tavares e a secretária de 
Assistência Social, Elisete 
Brasil, além de apoiadores e 
o presidente do PDT, Hector 
Bastide.

PINHEIRO MACHADO

 Afonso Hamm este-
ve no município para entregar 
a indicação de mais emendas. 

Hulha Negra comemorou uma emenda de R$ 470 mil

O deputado anunciou R$ 900 
mil no Orçamento Geral da 
União de 2024. Deste mon-
tante, R$ 400 mil está sendo 

destinado para o Hospital 
do município e R$ 500 mil 
para obras de pavimentação e 
infraestrutura. Hamm afirma 

priorizar emendas para área da 
saúde, tanto para a instituição 
hospitalar, como para as Uni-
dades Básicas de Saúde. 

Em Candiota, uma das participações do deputado
 foi na entrega de um caminhão para a Prefeitura

Em Pinheiro Machado, emenda de R$ 900 mil será para área de saúde e infraestrutura
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Após o temporal, comunidades rurais de toda a região 
ficaram e muitas ainda estão, sem energia elétrica

SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 02 DE ABRIL DE 2024SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 02 DE ABRIL DE 2024

ORDEM DAS BANCADAS: ORDEM DAS BANCADAS: PDT - Partido Democrático Trabalhista; PSDB - Partido da PDT - Partido Democrático Trabalhista; PSDB - Partido da 
Social Democracia Brasileira; Republicanos;  MDB - Movimento Democrático Brasileiro;                                           Social Democracia Brasileira; Republicanos;  MDB - Movimento Democrático Brasileiro;                                           

PP- Partido ProgressistaPP- Partido Progressista
- Aprovação da Ata nº 10, de 26 de Março de 2024 – Sessão Ordinária  - Aprovação da Ata nº 10, de 26 de Março de 2024 – Sessão Ordinária  
PROPOSIÇÕES PROTOCOLADAS: PROPOSIÇÕES PROTOCOLADAS: PDT - Partido Democrático Trabalhista– 01PDT - Partido Democrático Trabalhista– 01
PROJETOS DE LEI PROTOCOLADOS:PROJETOS DE LEI PROTOCOLADOS:
Projeto de Lei nº 15/2024Projeto de Lei nº 15/2024, de Autoria da Mesa Diretora, que Dispõe sobre a fixação do subsídio mensal , de Autoria da Mesa Diretora, que Dispõe sobre a fixação do subsídio mensal 
do Prefeito, do Vice-Prefeito e dos Secretários Municipais de Pinheiro Machado para o período de 1º do Prefeito, do Vice-Prefeito e dos Secretários Municipais de Pinheiro Machado para o período de 1º 
de janeiro de 2025 a 31 de dezembro de 2028.  de janeiro de 2025 a 31 de dezembro de 2028.  
Projeto de Lei nº 16/2024Projeto de Lei nº 16/2024, de Autoria da Mesa Diretora, que Dispõe sobre a fixação do Subsidio , de Autoria da Mesa Diretora, que Dispõe sobre a fixação do Subsidio 
Mensal dos Vereadores da Câmara Municipal de Pinheiro Machado para o período de 1º de janeiro Mensal dos Vereadores da Câmara Municipal de Pinheiro Machado para o período de 1º de janeiro 
de 2025 a 31 de dezembro de 2028.  de 2025 a 31 de dezembro de 2028.  
Projeto de Lei nº 17/2024Projeto de Lei nº 17/2024, de Autoria do Vereador Eliton Rodrigues Erohin, que Dispõe sobre a proi-, de Autoria do Vereador Eliton Rodrigues Erohin, que Dispõe sobre a proi-
bição de contratação de condenados pela Lei Federal nº 11.304/06 – Lei Maria da Penha, por parte bição de contratação de condenados pela Lei Federal nº 11.304/06 – Lei Maria da Penha, por parte 
do Poder Público Municipal, bem como impede nomeação e dá outras providências.do Poder Público Municipal, bem como impede nomeação e dá outras providências.
Projeto de Lei nº 18/2024Projeto de Lei nº 18/2024, de Autoria do Poder Executivo, Autoriza o Poder Executivo a reconhecer , de Autoria do Poder Executivo, Autoriza o Poder Executivo a reconhecer 
e parcelar contribuições previdenciárias patronais, decorrentes de ações judiciais (Precatórios), de-e parcelar contribuições previdenciárias patronais, decorrentes de ações judiciais (Precatórios), de-
vidas ao fundo de Aposentadoria e Pensão do Servidor do Município de Pinheiro Machado - FAPS.vidas ao fundo de Aposentadoria e Pensão do Servidor do Município de Pinheiro Machado - FAPS.

TRAMITANDO NA COMISSÃO DE LEGISLAÇÃO, JUSTIÇA E REDAÇÃO FINAL:TRAMITANDO NA COMISSÃO DE LEGISLAÇÃO, JUSTIÇA E REDAÇÃO FINAL:
Projeto de Lei nº 09/2024Projeto de Lei nº 09/2024, de Autoria do Vereador Fabio Ferreira Dias, que Institui no âmbito Muni-, de Autoria do Vereador Fabio Ferreira Dias, que Institui no âmbito Muni-
cipal o Evento “Cacimbinhas Moto Fest” e Altera o Anexo I da Lei Nº 4.084/2013, incluindo ação no cipal o Evento “Cacimbinhas Moto Fest” e Altera o Anexo I da Lei Nº 4.084/2013, incluindo ação no 
Calendário de Eventos do Município. (Relator Renato Rodrigues).Calendário de Eventos do Município. (Relator Renato Rodrigues).
Projeto de Lei nº 14/2024Projeto de Lei nº 14/2024, de Autoria do Poder Executivo,queAltera o Art. 12, Grupo I, II, III, IV da , de Autoria do Poder Executivo,queAltera o Art. 12, Grupo I, II, III, IV da 
Lei Municipal n° 4.112/2013, referente à majoração do número de vagas e descrição dos cargos do Lei Municipal n° 4.112/2013, referente à majoração do número de vagas e descrição dos cargos do 
Poder Executivo Municipal.(Relator Vilson Jorge Silva Morais).Poder Executivo Municipal.(Relator Vilson Jorge Silva Morais).

TRAMITANDO NA COMISSÃO DE ORÇAMENTO, FINANÇAS E CONTAS PÚBLICAS:TRAMITANDO NA COMISSÃO DE ORÇAMENTO, FINANÇAS E CONTAS PÚBLICAS:
Processo de Contas de do Executivo Municipal de Pinheiro Machado, do Prefeito José Antônio Duarte Processo de Contas de do Executivo Municipal de Pinheiro Machado, do Prefeito José Antônio Duarte 
da Rosa, do exercício do ano de 2019.(Relator Eliton Rodrigues Erohin).da Rosa, do exercício do ano de 2019.(Relator Eliton Rodrigues Erohin).

PROJETOS DE LEI EM VOTAÇÃO:PROJETOS DE LEI EM VOTAÇÃO:
Projeto de Lei nº 08/2024Projeto de Lei nº 08/2024, de Autoria do Vereador Fabio Ferreira Dias, que Estabelece a substituição , de Autoria do Vereador Fabio Ferreira Dias, que Estabelece a substituição 
dos sinais sonoros nos estabelecimentos de ensino públicos e privados, a fim de prevenir incômodos dos sinais sonoros nos estabelecimentos de ensino públicos e privados, a fim de prevenir incômodos 
sensoriais e se adaptar aos alunos com Transtorno do Espectro Autista (TEA).sensoriais e se adaptar aos alunos com Transtorno do Espectro Autista (TEA).
Projeto de Lei nº 11/2024Projeto de Lei nº 11/2024, de Autoria do Poder Executivo, que Concede revisão geral anual aos , de Autoria do Poder Executivo, que Concede revisão geral anual aos 
vencimentos dos Servidores Municipais, Conselheiros Tutelares e aos proventos dos Aposentados, vencimentos dos Servidores Municipais, Conselheiros Tutelares e aos proventos dos Aposentados, 
Pensionistas e servidores do Poder Legislativo do Município de Pinheiro Machado.Pensionistas e servidores do Poder Legislativo do Município de Pinheiro Machado.
Projeto de Lei nº 12/2024Projeto de Lei nº 12/2024, de Autoria do Poder Executivo, que Concede aumento real aos vencimentos , de Autoria do Poder Executivo, que Concede aumento real aos vencimentos 
dos Servidores Municipais, Conselheiros Tutelares e aos proventos dos Aposentados e Pensionistas dos Servidores Municipais, Conselheiros Tutelares e aos proventos dos Aposentados e Pensionistas 
do Município de Pinheiro Machado.do Município de Pinheiro Machado.
Projeto de Lei nº 13/2024Projeto de Lei nº 13/2024, de Autoria daMesa Diretora,queConcede aumento real aos vencimentos , de Autoria daMesa Diretora,queConcede aumento real aos vencimentos 
dos Servidores do Poder Legislativo do Município de Pinheiro Machado.   dos Servidores do Poder Legislativo do Município de Pinheiro Machado.   

Arquivo TP

R$ 10 (kg)

INFRAESTRUTURA BÁSICA

As prefeituras de Pi-
nheiro Machado e Pe-
dras Altas, por meio 

das suas Procuradorias Jurí-
dicas, propuseram ações civis 
públicas contra a empresa 
Equatorial Energia, espe-
cialmente porque, segundo 
alegado, boa parte da zona 
rural dos municípios ainda 
estão sem energia elétrica, 
notadamente após o temporal 
da madrugada do dia 21 de 
março. Em alguns casos até 
antes da ocorrência climática 
já estavam sem luz.

Ao fim, as ações pe-
dem a responsabilização 
da concessionária, mas na 
inicial, as solicitações, sob 
tutela de urgência, são pelo 
restabelecimento imediato 
do serviço em todas as uni-
dades consumidoras dos dois 

Prefeitos de Pinheiro Machado e Pedras 
Altas comentam decisões judiciais que 

obrigam Equatorial a restabelecer energia
municípios.

Ao julgar a situação, 
a juíza Marcela Camargo 
Brito, que emitiu sentenças 
semelhantes na terça-feira 
(2) para Pinheiro na quarta 
(3) para Pedras, deferiu a 
tutela de urgência.  “Ante o 
exposto, defiro a tutela ante-
cipada para determinar que 
a ré (Equatorial) restabeleça 
o fornecimento de energia 
elétrica (...)”, afirmou, es-
tabelecendo em ambos os 
casos, um prazo de 72 horas, 
sob pena de multa diária de 
R$ 20 mil, até um montante 
total de R$ 600 mil.

Para o prefeito pi-
nheirense, Ronaldo Madruga 
(Progressistas), a decisão 
judicial foi uma espécie de úl-
timo recurso. “Não tínhamos 
mais o que fazer diante do 

relato de tanto sofrimento do 
homem e da mulher do cam-
po. Desumano o que estamos 
vivenciando, o município 
impulsionado pelo grito de 
socorro das comunidades, 
‘bateu a porta’ do Poder Ju-
diciário que foi sensível com 
o que está acontecendo no 
município”, disse.

O prefeito pedrasal-
tense, Volnei Oliveira (PT), 
também comentou a decisão. 
“Permanecemos vigilantes 
quanto ao descaso da Equa-
torial com nosso município 
e não aceitaremos calados”, 
assinalou.

A Assessoria de Co-
municação da Equatorial 
disse ao TP que a empresa 
ainda não havia sido notifi-
cada da decisão judicial até 
esta quinta-feira (4).

Sindicato dos Trabalhadores das Indústrias Metalúrgicas 
Mecânicas e de Material Elétrico de Bagé

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA ASSEMBLEIA 
GERAL DA CATEGORIA - CAMPANHA SALARIAL 2024

 O SINDICATO  DOS  TRABALHADORES  DAS   INDÚSTRIAS  
METALÚGICAS  MECÂNICAS E DE MATERIAL ELÉTRICO DE BAGÉ 
E REGIÃO, vem através desse edital, de acordo com as disposições es-
tatutárias e legais, por seu presidente, CONVOCAR todos os integrantes 
da categoria profissional, sócios ou não da entidade, que trabalhem nas 
empresas representadas pelo SINDICATO DAS INDÚSTRIAS META-

LÚRGICAS MECÂNICAS E DE MATERIAL ELÉTRICO DO ESTADO DO RIO GRANDE DO 
SUL, SINDICATO DAS INDÚSTRIAS DE MÁQUINAS E IMPLEMENTOS AGRÍCOLAS NO RIO 
GRANDE DO SUL e SINDICATO DA INDÚSTRIA DA REPARAÇÃO DE VEÍCULOS E ACES-
SÓRIOS NO ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL, para a Assembleia  Geral da Campanha 
Salarial 2024, que será realizada no dia 05/04/2024, às 18h30min em primeira chamada; e 
segunda chamada às 19h, de forma presencial, em anexo ao SINDICATO DE TRENSPORTES 
RODOVIÁRIOS DE BAGÉ, cito a  rua Vinte de Setembro n° 1.111, afim de deliberar a ORDEM 
DO DIA: 1-Examinar a revisão total ou parcial e/ou fixar novas normas coletivas de trabalho 
para realizações de convenção coletivas de trabalho; 2- Discussão e deliberação da pauta de 
reinvindicações a ser encaminhada a respectivaentidade patronal; 3- Concessão de poderes à 
diretoria da entidade para realizar tratativas negociais e a realização de Convenção Coletivas 
de Trabalho ou mesmo de solução judicial, através de ajuizamento do conflito caso resultem 
negativas as negociações; 4- Discutir e deliberar, ou não, pela contribuição Assistencial/Negocial/
Solidária (STF-TEMA 935) para todos os empregados beneficiados pela Convenção Coletiva 
de Trabalho, assim como, o valor e a periodicidade, a ser decidido na assembleia que aprovar 
todas as demais cláusulas que comporão o instrumento normativo e também sobre a oposição, 
momento, forma, prazos e demais condições; 5-Estratégia da campanha salarial unificada.

Bagé, 04 de Abril de 2024
CONRADO ELIAS GOMES FREITAS 

PRESIDENTE

Câmara de Pinheiro Machado
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No último dia 15 de 
março, os gaúchos 
acompanharam a 

divulgação do clipe da 
música “Milonga Abaixo 
de Mau Tempo”, escrita por 
Mauro Moraes e regravada 
pelos cantores César Oli-
veira e Rogério Melo, no 
projeto Cancioneiro do Rio 
Grande do Sul. O audiovi-
sual foi criado, captado e 
editado pelo candiotense 
Letiére Navarrina e sua 
equipe, que afi rma que pelo 
menos dois clipes terão 
Candiota como palco e com 
produções ainda maiores. 

CONTATO COM 
OS ARTISTAS

Durante a conversa, 
Letiére contou que está 
trabalhando com a dupla 
desde o Canto Moleque 
do ano passado, quando 
um material foi gravado 
com mais de 25 artistas 
renomados do Rio Grande 
do Sul, onde falaram sobre 
a importância do festival 
que dá oportunidade para 
jovens artistas, sendo que 
César e Rogério estavam 
entre estes. “Rodamos o 
Estado inteiro para capturar 
as entrevistas e em Eldo-
rado encontramos a dupla. 
Logo que retornamos para 
Candiota, surgiu o convite 
para fazer um material 
para a dupla. Após verem 
o resultado desse material, 
surgiu um novo convite 
para ser o produtor de-
les”, contou o profi ssional, 
dizendo que desde então 
começou a produzir todo 
o audiovisual dos músicos. 

Segundo ele, de lá 
pra cá muitos conteúdos 
foram produzidos, e recen-
temente começaram a criar 
videoclipes, sendo o pri-
meiro lançamento marcado 
pelo clássico “Milonga 
Abaixo de Mau Tempo”, 
que faz parte do projeto 

Cancioneiro do Rio Grande 
do Sul. Navarrina disse que 
apresentou a ideia de que 
os clássicos precisavam ser 
emoldurados e que precisa-
vam dar uma movimenta-
da no mundo audiovisual 
gaúcho, pois segundo ele, 
todas as produções vistas 
até então eram semelhan-
tes, com o mesmo sentido 
de gravar próximo a uma 
mangueira ou galpão, sem 
roteiro. “O resultado foi 
aquele apresentado, e a 
resposta da internet foi 
muito rápida e importante. 
Era realmente o que espera-
vam de uma produção gaú-
cha. Os comentários são 
diversos, como - É disso 
que o Rio Grande precisa! 
Músicas bem cantadas, 
clipes bem produzidos e 
clássicos emoldurados. O 
Rio Grande vive”, men-
cionou ele, destacando que 
“comentários como esses 
são milhares e motivam a 
fazer melhor”. 

O CLIPE

O primeiro passo 
para o clipe foi a gravação 
da música, realizada no Tri 
Estúdio que é de proprie-
dade do próprio Rogério, 
localizado em São Gabriel. 
Ainda na cidade, uma das 
locações foi a famosa Tro-
pilha da Floresta, além de 
terem ido também para 
Aceguá e Estância da La-
goa, para captarem as cenas 
do gado atravessando o rio. 

Segundo Letiére, a 
produção foi rápida e em 
cada localidade gravaram 
em um dia, sendo que a 
montagem e edição dura-
ram cerca de 10 dias. Ao ser 
perguntado sobre o maior 
desafi o encarado durante o 
trabalho, ele respondeu que 
foi o tempo, que precisava 
fi car feio e fechado, como 
pede a letra. “Algumas ve-
zes nos preparamos e o sol 

Candiota será palco para 
audiovisuais de César 

Oliveira e Rogério Melo 

Trabalho é comandado pelo candiotense Letiére 
Navarrina, que também foi o responsável pelo 

clipe da música “Milonga Abaixou de Mau 
Tempo” lançado no mês de março

não colaborava. O efeito do 
quadro fl utuando também 
foi um desafi o, pois não foi 
feito digitalmente. Monta-
mos uma grande estrutura 
para que fosse convincente 
e só após entrou os efeitos 
de edição”, explicou.

 PARA CANDIOTA

De acordo com Na-
varrina, o projeto conta 
ainda com mais quatro 
clipes que serão lançados, 
confi rmando que Candiota 
está incluída como palco. 
“Posso confi rmar que pelo 
menos dois deles serão 
gravados em Candiota, com 
produções bem maiores, 
nos próximos dias”, disse 
ele. 

O candiotense ainda 
destacou que estar traba-
lhando com César e Ro-
gério é algo que não ima-
ginava, e que receber esse 
reconhecimento no Estado 
e poder dizer que é de Can-
diota, para quem elogia as 
produções, é muito bom. 
“Trazer eles para nosso 
chão e criar um clipe aqui 
é muito importante para 
mim. Eles são grandes ar-
tistas. Por onde passamos, 
se criam fi las imensas de 
pessoas que querem ao 
menos uma foto com a 
dupla. É absurdo o carisma 
deles, são seres humanos 
iluminados e cheios de 
talento”, mencionou, infor-
mando que a dupla é uma 
das atrações confi rmadas 
para a 25ª edição do Canto 
Moleque, que acontece no 
fi nal de abril. 

A atual equipe Na-
varrina é composta por 
mais cinco pessoas, Ja-
quison Rodrigues, Pedro 
Gabriel, Rurik Nunes, Au-
gusto Pacheco e Leonel 
Nardon Junior. Ao fi nalizar, 
Letiére disse que o resul-
tado alcançado não seria 
possível sem cada um de-

Letiére começou a trabalhar com a dupla em 2023

les. Ele também agradeceu 
o jornal por dar importância 
ao trabalho deles. “Se de 
alguma forma esse assunto 
se torna interessante para o 
jornal, signifi ca que esta-
mos no caminho certo. Por 
onde passamos, levamos 
conosco as raízes e a essên-
cia de Candiota”, concluiu. 

A DUPLA

Falando pela dupla, 
César Oliveira disse que 
o que chamou a atenção 
em relação ao trabalho do 
“Navarra”, como o chama 
carinhosamente, foi o ser 
humano e o compromisso 
pelo trabalho, mas que logo 
perceberam o essencial para 
um profi ssional, o talento. 
“O setor de produção, cria-
ção e audiovisual é onde 
mais atuo dentro da nossa 
carreira e quando solicitado 
para reger algum projeto de 
outros artistas, empresas. 
Já dirigi, roteirizei vários 
DVDs, direção de arte de 
muitos colegas além da 
nossa carreira”, contou, 
falando que justamente a 
maior carência neste meio 
é de profi ssionais que além 
do talento e sensibilidade, 
tenham a identidade que 
defendem e dividem, e que 
isso Letiére tem muita prio-
ridade. 

“E ele é um artista e 
poucos são, ele possui todas 
as características de um ver-
dadeiro artista. Seu talento 
e amor pelo que faz o dife-
renciam, e da mesma forma 
o coloca em um patamar que 
pode ser muito explorado e 
ao mesmo tempo fazer com 
que sua arte se eternize. 
Isso é fundamental para o 
artista”, destacou, contando 
que o clipe já estava pro-
gramado, mas que a falta 
de profi ssionais sempre foi 
uma barreira, e que tinha 
que literalmente colocar a 
mão na massa, “mas vendo 

o trabalho dele pensei, ufa, 
fi nalmente”.  

César também citou 
que eles têm muita res-
ponsabilidade em produzir 
um conteúdo para que as 
pessoas possam nutrir-se do 
mesmo. “Esta música é um 
dos mais importantes clássi-
cos do nosso Cancioneiro, e 
já vínhamos cantando ela no 
palco há mais de ano”.  So-
bre o projeto, ele disse que 
é muito importante para a 
dupla, pois é fundamentado 
em gerar informações para 
aqueles que não conhecem 
ou estão esquecendo da 
importância da cultura gaú-

cha. “A música possui esta 
magia, ultrapassar frontei-
ras, porém desde o nosso 
primeira trabalho audiovi-
sual, Pátria Pampa, tive o 
cuidado em mostrar também 
através de imagens e sempre 
valorizando a fotografi a, a 
beleza, o encantamento do 
nosso pampa, nossa riqueza 
cultural”, explicou, falando 
que cada canção é uma 
história, cada história é um 
filme e que estão bem de 
ginete. “Aguardem, este jo-
vem talento tem muito para 
mostrar. Nós agradecemos 
a uma força divina que nos 
uniu”, fi nalizou.
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Marciele aproveitou para fazer a carteirinha do fi lho Pedro

MÊS DE CONSCIENTIZAÇÃO 

Na terça-feira (2), a 
Prefeitura de Candiota 
por meio da Secretaria 

de Saúde organizou uma roda 
de conversa alusiva ao Dia 
Mundial de Conscientização 
sobre o Autismo no Centro de 
Saúde Mental, localizado na 
sede do município. Além da 
palestra, pais e responsáveis 
puderam adquirir a carteirinha 
municipal de identifi cação do 
autista. 

Após a palestra mi-
nistrada pela psicóloga do 
Caminho da Luz, Melina 
Gomes, com o tema – cons-
cientização sobre o Transtorno 
do Espectro Autista (TEA), o 
secretário de Saúde, Fabrício 
Moraes falou principalmente 
sobre a importância da carteira 
de identifi cação no sentido de 
evitar o preconceito das pes-
soas em locais públicos e em 
fi las de supermercado e lojas. 
“Muitas vezes as pessoas não 
sabem que aquela criança é 
autista, e pode achar que a 
criança é sem limites ou mal 

educada, e com a carteirinha 
todos já vão saber o motivo 
de estar em uma fi la prioritá-
ria, por exemplo”, explicou, 
ressaltando que assim que a 
família receber o diagnóstico, 
já pode procurar a Secretaria 
para emitir a identifi cação que 
fi ca pronta na mesma hora.  
“Isso é muito para evitar o 
preconceito da comunidade, 
pois muitas vezes os pais já 
passam uma barra em casa 
para dar o tratamento necessá-
rio, e por fi car esperando em 
uma fi la de mercado em razão 
do preconceito, pode colocar 
uma terapia toda fora”. 

A ROTINA DIÁRIA

Durante a atividade, 
as mães Marciele Dávila e Ie-
manjara Ávila, falaram sobre 
o diagnóstico dos fi lhos e da 
rotina diária com eles. 

Mãe de Pedro de Oli-
veira Dávila, 8 anos, Marcieli 
disse que o fi lho recebeu o 
diagnóstico de TEA quando 

Mães candiotenses falam sobre
 a rotina com os fi lhos autistas 

Sabrina Monteiro TP tinha apenas 1 ano e 7 meses 
de vida. Com a notícia, os 
pais procuraram atendimento 
de Centro de Reabilitação e 
Apoio (CRA) em Candiota, 
e no Caminho da Luz em 
Bagé, ambos simultaneamen-
te. “O Pedro fi cou no CRA 
até completar 6 anos, depois 
seguimos apenas no Caminho 
da Luz, onde ele recebe acom-
panhamento com  a psicóloga 
e também de musicoterapia 
e hidroterapia”, informou, 
dizendo que o filho tem o 
autismo não verbal, ou seja, 
não consegue se comunicar 
com palavras. 

Estudando no terceiro 
ano do ensino fundamental, 
Pedro já consegue se comu-
nicar bem, mas de forma 
alternativa. Além disso, a mãe 
contou que estão contando 
com o auxílio de aplicativos 
para melhorar a comunica-
ção com o pequeno. Além 
de participar da palestra, ela 
aproveitou para garantir a 
carteirinha municipal do fi lho. 

Em conversa com Ie-
manjara, mãe da pequena 
Ana Ágatha Ávila Oliveira, 3 
anos, ela contou que a fi lha foi 
diagnosticada em 2023, mas 
que logo no início já percebia 
alguns traços do autismo. No 
começo, Ana não atendia 
quando chamada pelo nome, 
e Iemanjara foi alertada pela 
madrinha da fi lha a procurar 
ajuda de profi ssionais. “Co-
mecei a comparar ela com 
o meu sobrinho que já havia 
sido diagnosticado, e então foi 
confi rmado”, relembrou. 

Com o diagnóstico de 
autismo nível 1, a rotina das 

duas é conturbada pelo fato 
da mãe trabalhar com dança 
e não conseguir manter o dia 
a dia regrado, o que segundo 
ela, acaba atrapalhando no 
desenvolvimento. “A terapia 
é muito importante para ela 
aceitar as mudanças na rotina, 
e ela faz acompanhamento na 
PsicoClin e ali eu tiro todas 
as minhas duvidas sobre ela. 
Cada dia é um novo desafi o, 
uma nova dúvida”. Além do 
TEA, a professora  de dan-
ça compartilhou que estão 
estudando a Síndrome do 
Picacismo, que é quando a 
criança, o adolescente ou até 
mesmo o adulto, tem o desejo 
de mastigar algo que não seja 
comestível. “Ela pode comer 
uma fruta e daqui a pouco 
estar mastigando uma árvore, 
sem distinguir um do outro”, 
relatou, dizendo que a fi lha 
já teve diversos momentos 
assim. “Por isso que é muito 
importante esse acompanha-
mento com as equipes de 
saúde, porque quanto mais 
cedo saber se o fi lho tem ou 
não autismo, mais cedo vai 
conseguir ter o tratamento ne-
cessário e fazer adaptações”, 
ressaltou. 

Ao ser questionada 
sobre ter passado por alguma 
situação desagradável, Ie-
manjara contou um caso que 
aconteceu na rua, quando a 
fi lha começou a ter uma crise 
e as duas foram abordadas por 
uma senhora. “Ela me disse 
que eu não poderia deixar ela 
fazer aquilo comigo, como se 
ela fosse mimada e estivesse 
fazendo birra. Eu tive que ex-
plicar que ela era autista e que 

Elas participaram de uma roda de conversa sobre o tema na sede do município

estava passando por uma crise, 
e foi bem difícil. Estávamos 
indo para a parada de ônibus 
quando começou, ela tremia 
muito e durou uns 40 minutos. 
Eu fi z de tudo pra acalmar, e 
no fi m acabei chorando por 
não saber mais o que fazer 
com ela, mas precisei insistir 
para conseguir. Muitas pes-
soas ficaram nos olhando, 
algumas por pena e outras 
apavoradas sem saber o que 
estava acontecendo”, relatou, 
dizendo que só conheceu o 
autismo quando foi monitora 
de um aluno, e contou com a 

ajuda da professora para sa-
ber o que fazer. “O segredo é 
persistir, ter amor, paciência e 
compreensão”, concluiu. 

CAPACITAÇÃO 

Segundo Fabrício, 
nesta sexta-feira (5), todos os 
profi ssionais irão participar de 
uma capacitação na Câmara 
de Vereadores e Vereadoras, 
relembrando que o assunto 
não deve ser abordado apenas 
nesta semana que é dedicada 
para o autismo, mas sim o ano 
inteiro.

Roda de conversa contou com a participação 
de pais, responsáveis e funcionários

Mães candiotenses falam sobre
 a rotina com os fi lhos autistas 
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Tais tem 21 anos e foi alfabetizada no último ano do ensino médio
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Data foi marcada por aprendizado e valorização

Oúltimo dia 2 de abril, 
foi marcado por ser 
o Dia Mundial de 

Conscientização do Au-
tismo, também conhecido 
como Transtorno do Es-
pectro Autista (TEA). Para 
marcar a data, nesta edição 
iremos contar a história da 
mãe Cristiane Ritta e da 
fi lha Tais Ritta Viegas, 21 
anos, que é autista e foi al-
fabetizada no último ano do 
ensino médio, em Candiota. 

A DIFERENÇA

Como é muito dito 
pelas pessoas, crianças não 
devem ser comparadas com 
outras crianças, mesmo que 
tenham a mesma idade, pois 
cada pessoa tem o seu tem-
po e o seu modo de aprender 
as coisas. Pensando nisto, 
Cristiane nunca teve a in-
tenção de comparar a fi lha, 
mas logo cedo percebeu que 
de alguma forma ela era 
diferente. Quando peque-
na, Tais só gostava de uma 
brincadeira, gritava muito 
e tinha um comportamento 
diferenciado. “Ela só vivia 
no mundo dela, não me 
escutava, brincava com as 
mãos, balbuciava algumas 
coisas em frente ao espelho, 
e só prestava atenção em 
alguém se cantasse uma 
música específi ca da Xuxa 
que ela gostava bastante”, 

Jovem autista se forma no ensino 
médio em Candiota

UMA CONQUISTA POR VEZ

relembrou, dizendo que a 
aceitação foi muito difícil 
por parte do pai. 

Logo percebendo 
que a fi lha precisava de um 
tratamento especial, Cris-
tiane foi em busca de ajuda 
no Centro de Reabilitação e 
Apoio (CRA), e Tais come-
çou a receber atendimento 
de uma psicóloga, que se-
gundo a mãe, foi funda-
mental para o começo de 
todo o processo que teriam 
que enfrentar. “Quando ela 
e o irmão começaram a ir 
para a escola, os professores 
me questionavam bastante 
e falavam que tinha algo 
errado, e então eu comecei 
a correr atrás”. 

Com o auxílio de 
profi ssionais, logo no início 
a jovem foi diagnosticada 
com a Síndrome de Rett, 
que segundo o site Muitos 
Somos Raros, tem como 
principal característica a re-
gressão ou desaceleração do 
desenvolvimento da criança 
por volta do primeiro ano de 
vida. Além disso, ela tam-
bém recebeu o diagnóstico 
de esquizofrenia, sendo que 
a mãe sempre acreditou que 
realmente fosse autismo. 
“A trajetória dela foi muito 
complicada, desde aprender 
a caminhar, o desfralde e a 
fala. Ela não me chamava 
de mãe, apenas pelo meu 
nome mesmo”. 

ENSINO

Em relação ao en-
sino, Cristiane disse que 
tudo foi com muito tempo 
e calma, e que contou com 
a ajuda de muitos profis-
sionais que foram funda-
mentais para o processo 
de alfabetização de Tais. 
Durante a conversa, ela 
relembrou uma consulta 
que teve com a fi lha ainda 
criança, e que o médico, 
na ocasião, informou que 
ela não teria noção do que 
seria uma caneta e que isso 
a deixou bastante desapon-
tada. “Quando ela entrou na 
escolinha a professora me 
perguntou sobre o que eu 
esperava, e eu disse que se 
ela entrasse em pelo menos 
50% da realidade já seria 
ótimo. E de repente eu co-
mecei a pedir as coisas pra 
ela pegar, como a mamadei-
ra, o copo e até mesmo uma 
almofada, e ela começou a 
entender e pegar e isso foi 
um grande avanço para nós 
duas”, comemorou. 

Em conversa com a 
professora do Atendimento 
Educacional Especializado 
(AEE) da Escola Estadual 
de Ensino Médio Jerônimo 
Mércio da Silveira, Lisia-
ne Barcellos, que foi uma 
das principais peças para 
a alfabetização de Tais, 
ela contou que começou a 

trabalhar com a aluna em 
2021, durante a pandemia 
da Covid-19 por meio das 
aulas à distância. “Conheço 
ela desde criança e sem-
pre teve muita vontade de 
aprender, muito pontual, 
assídua e responsável”, 
destacou, dizendo que ela já 
conhecia o alfabeto, as síla-
bas simples e sons, mas que 
tinha difi culdade em juntar 
os sons para realizar uma 
leitura de forma satisfatória 
e com compreensão. 

“Para consolidar a 
alfabetização, Tais acima 
de tudo precisou aprender 
a ser autoconfiante e en-
tender que já sabia ler. Foi 
estimulada com leituras, 
atividades de escrita, uso do 
computador e tudo relacio-
nado com situações do dia 
a dia”, explicou a profis-
sional, comemorando que o 
resultado foi obtido no ter-
ceiro ano do ensino médio. 
“Muitas pessoas criticam a 
insistência na alfabetização 
a longo prazo, mas como 
professora acredito que 
saber ler e escrever é liber-
tador”, pontuou, reforçando 
que a aluna ensinou muito 
a equipe e que já deixou 
saudades na escola, ressal-
tando que é uma pessoa ins-
piradora e capaz de muito 
mais. “Todo o ser humano 
é capaz de aprender dentro 
das suas possibilidades e 
habilidades. O AEE existe 
para romper as barreiras que 
impedem o aprendizado do 

aluno e colabora através do 
diálogo com os professores 
da sala comum, pais e aten-
dimentos fora da escola. É 
desafi ador, mas uma expe-
riência incrível”. 

O diretor da escola, 
professor Hermes Delgado, 
destacou que para a direção 
do educandário o avanço 
da ex-aluna é motivo de 
orgulho, principalmente 
por saberem que fizeram 
parte desta caminhada tão 
importante. “Ao entregar 
o certifi cado na formatura, 
nos emocionou e nos fez 
refl etir o quanto é impor-
tante o nosso papel e como 
é grande a nossa responsa-
bilidade na formação dos 
alunos autistas”, disse o 
professor. 

Já a mãe destacou 
que por mais que cada fase 
seja mais demorada, foi 
muito emocionante ver a 
filha lendo pela primeira 
vez e que sempre é um 
sentimento diferente. “Tudo 
são ciclos, mas como mãe, 
minha preocupação sempre 
está em como vai ser o dia 
de amanhã, porque não é 
fácil, mas ao mesmo tempo 
é gratifi cante e inspirador”, 
comentou, dizendo que 
acredita muito na espiritu-
alidade, e por isso sabe que 
tudo tem um propósito de 
Deus e que é preciso enfren-
tar. “Quando ela começou 
na escola tudo era compli-
cado, foi difícil conseguir 
uma monitora para acompa-

nhar, mas acredito que hoje 
tudo esteja melhor e mais 
tranquilo de resolver”. 

Tais se formou no 
fi nal de 2023, e além dos 
diagnósticos apresentados, 
durante a adolescência ela 
também começou a apresen-
tar quadros de epilepsia. Ao 
fi nalizar, Cristiane disse que 
a fi lha sofre se a sua rotina 
passa por alteração, e que 
ainda tem características 
fortes do autismo, mas que 
todo dia é uma nova vitória 
e um novo aprendizado. 

EDUCAÇÃO ESPECIAL

Sobre a alfabetização 
da aluna ter sido alcançada 
no último ano do período 
escolar, a professora Lisiane 
explicou que, o aluno que faz 
parte do público-alvo da edu-
cação especial, é amparado 
por lei a ter uma adaptação 
curricular. Desta forma, o 
estudante vai receber ativida-
des adaptadas de acordo com 
o seu nível de aprendizagem, 
e se corresponder dentro 
deste nível de aprendizagem 
e avanços, continuará avan-
çando juntamente com a sua 
turma. “Então, um aluno 
que é frequente e realiza as 
suas atividades, mesmo com 
defi ciência, vai ser aprovado 
por ser avaliado dentro das 
suas habilidades e possibili-
dades”, explicou, informando 
que foi desta forma que Tais 
se alfabetizou no ensino 
médio. 

Cristiane disse que a fi lha é uma inspiração
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A Prefeitura 
de Pinheiro Macha-
do, através da Se-
cretaria de Indústria, 
Comércio e Turismo, 
buscando impulsio-
nar o crescimento 
econômico local e 
simplifi car o empre-
endedorismo, a partir 
do mês de abril passa 

a contar com a Sala do Empreendedor. 
Este novo espaço, estrategicamente localizado na Rodo-

viária de Pinheiro Machado, visa ser um ponto para aqueles que 
desejam iniciar, regularizar ou aprimorar seus empreendimentos. 
A Sala do Empreendedor tem como principal missão desburo-
cratizar e simplifi car o processo de registro e licenciamento de 
empresas, servindo como um canal direto entre a Prefeitura e 
os empreendedores. 

Localizada na Avenida Protásio Alves, 870, Sala 2, 
ao lado dos guichês do setor de passagens, servidores estarão 
disponíveis para fornecer orientação especializada e assistência 
personalizada em todas as etapas, desde a obtenção do CNPJ 
até a regularização como MEI.

UM CENTRO DE OPORTUNIDADES

Mais do que apenas emitir alvarás e licenças, a Sala do 
Empreendedor visa se tornar um verdadeiro centro de oportu-
nidades, oferecendo informações sobre compras públicas para 
micro e pequenas empresas, orientação sobre crédito, capaci-
tações e uma variedade de outros serviços essenciais para o 
crescimento empresarial.

A Sala do Empreendedor funcionará de segunda a sexta-
-feira, das 8h30 às 12h. Para mais informações ou para agendar 
uma consulta, entre em contato pelo e-mail saladoempreende-
dor@pinheiromachado.rs.gov.br.

Pedro  foi uma das inspirações para elaboração da Sala do Silêncio 

Divulgação TP

INCLUSÃO

Atrajetória do estudante 
Pedro Medeiros Mas-
son, de 18 anos, fi cou 

conhecida na comunidade 
regional há cerca de um ano, 
quando o Caminho da Luz 
noticiou que o jovem havia 
sido aprovado para cursar 
Engenharia de Produção na 
Universidade Federal do Pam-
pa (Unipampa). Pedro é autista 
e superou vários desafi os ao 
longo de sua vida. Assistido 
pelo Caminho da Luz desde os 
três anos, agora o acadêmico 
simboliza uma nova etapa para 
a instituição de ensino superior 
que o acolheu: ele realizou a 
inauguração da Sala do Silên-
cio - um espaço na Unipampa 
para receber alunos com o 
Transtorno do Espectro Autista 
(TEA) nesta terça-feira (2). 

Um ano depois de virar 
calouro, Pedro vai se acostu-
mando à rotina. A mãe dele, 
Elisângela, conta que o rapaz 
está gostando das aulas, mas 
quando questionado sobre 
isso, responde que está “se 
acostumando”. Pedro conti-
nua com os atendimentos no 
Caminho da Luz - de fonoau-
diologia, psicomotricidade e 
psiquiatria. 

“Ele fala que cada se-
mestre muda sala, mudam 
professores, colegas. Para ele, 
a cada seis meses é uma grande 
mudança”, relata a mãe.

O jovem apresenta al-
guma difi culdade nos cálculos, 
mas a faculdade oferece o 
contraturno para um reforço. E 
neste semestre a família tam-
bém irá solicitar esse reforço 
na aprendizagem ao Caminho 
da Luz. A interação com os 
colegas é avaliada como muito 
boa.

“Ele faz trabalhos em 
grupos. Me disse que os cole-
gas são bons com ele, ajudam 

ele”, conta Elisângela. 

SALA DO SILÊNCIO 

A Sala do Silêncio é 
uma iniciativa do Núcleo de 
Estudos em Inclusão (NEI) da 
Unipampa, um Programa de 
Extensão que envolve ações 
envolvendo ensino, pesquisa e 
extensão. A sala foi viabilizada 
com o apoio de pessoas da 
comunidade bageense, além 
de parcerias. A área é conside-
rada uma tecnologia assistiva. 
É uma Sala de descompressão 
ou desaceleração, que tem 
como objetivo diminuir a so-
brecarga sensorial, comum em 
ambientes coletivos, como é o 
caso de universidades, escolas, 
shoppings, estádios de futebol, 
entre outros exemplos.

O local é indicado 
para estudantes autistas ou 
neuroatípicos, com défi cit de 
atenção com hiperatividade 
e transtornos emocionais que 
demandam espaços de desa-
celeração. Entre as caracterís-
ticas do espaço estão o fato de 
ser reservado, disponibilizar 
fones redutores de ruído e 
objetivos reguladores, como 
óculos escuros, ter baixo estí-
mulo visual e sonoro, além de 
ser um local de fácil acesso, 
com sinalização clara e visível. 

“A Sala do Silêncio 
traz diversos benefícios, como 
a redução da ansiedade, a di-
minuição de comportamentos 
auto e heteroagressivos, a 
ampliação da concentração, 
o aumento da sensação de 
conforto com o ambiente , 
a ampliação da interação, e 
a diminuição da sobrecarga 
emocional e dos níveis de 
estresse”, destaca a professora/
doutora Amélia Rota Borges 
de Bastos, coordenadora do 
NEI na Unipampa - campus 

Assistido do Caminho 
da Luz inaugura 

espaço voltado para 
autistas na Unipampa

Bagé. 
Amélia destaca a im-

portância dos parceiros que 
viabilizaram a montagem da 
estrutura - como Marlise Mar-
tino, Tanani Zuliani, Cibele 
Foletto Lucas e Lívia Spessa-
to, além do Caminho da Luz, 
Ana Dalé e colaboradores da 
Rua Gomes Carneiro. 

A escolha de Pedro 
Masson para inaugurar a Sala 
do Silêncio é refl exo da dedi-
cação do jovem e o interesse 
nos estudos acadêmicos. O 
estudante é acompanhado pela 
Unipampa desde o ingresso na 
universidade.

“O Pedro está indo 
muito bem. Sinal do esforço 
e da capacidade dele e do 
curso que escolheu - muito 
interessado e compromissado 
com o desempenho do aluno”, 
reforça Amélia. 

A mãe do jovem frisa 
que o fi lho fi cou feliz ao saber 
que seria o escolhido para 
inaugurar o local. Pedro já ha-
via fi cado satisfeito ao receber 
por e-mail a informação sobre 
a criação da Sala do Silêncio.

“Para nós é muito im-
portante, pois sabemos que ele 
se desorganiza com facilidade. 
Ele tem difi culdade em falar o 
que está sentindo. Agora ele 
terá a liberdade de sair da aula 
e ter um lugar reservado, acon-
chegante pra ele se recuperar, 
respirar, se acalmar. E isso 

Espaço está localizado na rodoviária da cidade

Sala visa diminuir a sobrecarga sensorial

SERVIÇO

Pinheiro Machado 
passa a contar 

com Sala do 
Empreendedor
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Prefeitura 
de Hulha Negra

me traz muita segurança de 
que ele está em um ambiente 
seguro, sendo muito acolhido. 
Inaugurar a sala que foi pensa-
da nele, nas suas necessidades 
e de outros colegas é de grande 
importância, sabendo que ele 
está sendo muito bem assisti-
do pela Unipampa”, enfatiza 
Elisângela. 

EXEMPLO PARA 
A SOCIEDADE

 O presidente do 
Caminho da Luz, José Artur 
Martins Maruri dos Santos, 
pondera que a determinação 
de Pedro é um exemplo para a 
sociedade não apenas de Bagé, 
mas de todo o Brasil. Afi nal, 
são 15 anos de relação direta 
do estudante e sua família com 
o Caminho da Luz. “É uma 
história linda, que envolve 
a família dele, a Unipampa, 
o Caminho da Luz e seus 
profi ssionais. Essa trajetória é 
um grande exemplo que serve 
para lembrar a importância da 
conscientização sobre o autis-
mo, que é possível enfrentar 
desafios com persistência 
e que a união da força de 
vontade dele com o acom-
panhamento, acolhimento e 
terapias levam o incentivo a 
que outros jovens sigam o 
exemplo do Pedro e busquem 
avanços em sua vida pessoal e 
profi ssional”, registra Maruri. 
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Hulha Negra “hulhanegra.rs.gov.br” e Mural da Prefeitura Hulha Hulha Negra “hulhanegra.rs.gov.br” e Mural da Prefeitura Hulha 
Negra.Negra.
2 de abril de 2024. 2 de abril de 2024. 

Carlos Renato Teixeira Machado – PrefeitoCarlos Renato Teixeira Machado – Prefeito

Prefeitura 
de Hulha Negra

O Município de Hulha Negra/RS, através do O Município de Hulha Negra/RS, através do 
Prefeito Municipal, torna pública as licitações Prefeito Municipal, torna pública as licitações 
nas modalidades - nas modalidades - PREGÃO ELETRÔNICO PREGÃO ELETRÔNICO 
nº. 026/2024 – SRP – Eventual Aquisição nº. 026/2024 – SRP – Eventual Aquisição 

de Materiais Para Pequenos Reparosde Materiais Para Pequenos Reparos, que , que 
ocorrerá no dia 18 de abril às 09h; ocorrerá no dia 18 de abril às 09h; PREGÃO PREGÃO 
ELETRÔNICO nº. 027/2024 – Contratação ELETRÔNICO nº. 027/2024 – Contratação 

de Empresa Especializada Para Serviço de Escavação de de Empresa Especializada Para Serviço de Escavação de 
CisternasCisternas, que ocorrerá no dia 19 de abril às 9h, todos por , que ocorrerá no dia 19 de abril às 9h, todos por 
meio do site www.portalcompraspublicas.com.br.meio do site www.portalcompraspublicas.com.br. E REVOGA o  E REVOGA o 
PREGÃO ELETRÔNICO nº. 017/2024 – SRP – Aquisição de PREGÃO ELETRÔNICO nº. 017/2024 – SRP – Aquisição de 
Pedra Rachão e Pó de BritaPedra Rachão e Pó de Brita, e o , e o PREGÃO ELETRÔNICO n° PREGÃO ELETRÔNICO n° 
024/2024 – SRP – Aquisição de Brita Moura n° 1024/2024 – SRP – Aquisição de Brita Moura n° 1. Os Editais e . Os Editais e 
Revogações estarão disponíveis no site www.hulhanegra.rs.gov.Revogações estarão disponíveis no site www.hulhanegra.rs.gov.
br. Esclareça dúvidas pelo telefone (53) 3249-1013. Hulha Negra, br. Esclareça dúvidas pelo telefone (53) 3249-1013. Hulha Negra, 
04 de abril de 2024. Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.04 de abril de 2024. Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.

Prefeitura 
de Hulha Negra
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Joanes Araujo/Especial TP

Sabrina Monteiro TP

Ideia é que a população 
aprecie o nascer e o 

pôr do sol no lago
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Mulheres da sede e interior do 
município marcaram presença

Encontro foi alusivo ao mês de março que é 
voltado principalmente para o público feminino

Evento reúne cerca de 150 
mulheres em Hulha Negra

MÊS DELAS

O mês de março ter-
minou com uma ati-
vidade dedicada as 

mulheres em Hulha Negra. 
No dia 28, a Prefeitura, 
por meio da Secretaria 
Municipal de Assistência 
Social, realizou um even-
to reunindo mais de 150 
mulheres (sede e interior) 
com diversas atividades 

comemorativas alusivas ao 
mês da mulher. 

Os cantores Mario 
Piegas, Cleonice Carva-
lho, Marco Igor Canto 
(vice-prefeito) e um coral 
formado por mulheres da 
igreja Assembleia de Deus, 
participaram do espaço 
artístico. O instrutor e pro-
fessor de Educação Física, 

Tácio Padilha, trouxe um 
momento de descontração 
para o público que, também, 
assistiu um vídeo com a 
temática do evento. 

O momento foi brin-
dado com um café colonial 
com diversos produtos das 
agroindústrias de Hulha 
Negra. A Emater também 
participou do evento.

A secretária Elisete 
Brasil, a Maninha, enfatiza que 
atividades alusivas ao mês da 
mulher “são importantes para 
reconhecer e celebrar as nossas 
conquistas ao longo da histó-
ria, além de destacar os desa-
fios enfrentados e promover 
a igualdade de gênero. Essas 
atividades ajudam a aumentar 
a conscientização sobre ques-

Evento contou com diversas atividades
Um café colonial com produtos das agroindústrias 

do município foi oferecido ao público presente

tões femininas e a promover a 
inclusão e o empoderamento 
de nós, mulheres, em todos os 
aspectos da sociedade”. Ela 
ainda falou da importância do 
momento para sair da rotina 
diária. 

Para o prefeito de Hu-
lha Negra, Renato Machado, 
celebrar o Mês da Mulher é 
um compromisso da gestão 

com a promoção da igualdade 
de gênero e o reconhecimento 
das contribuições das mulhe-
res para a comunidade. “Esses 
eventos oferecem oportuni-
dades para destacar questões 
importantes, como a luta pelos 
direitos das mulheres, além de 
promover a autonomia e inspi-
rar ações para criar uma socie-
dade mais justa e inclusiva”. 

NOVIDADE

Deck começa a ser construído no 
caminhódromo central de Candiota 

Há algumas sema-
nas, o caminhódromo loca-
lizado na sede do municí-
pio de Candiota, começou 
a ter uma movimentação 
diferente, com máquinas e 
escavações. O motivo é a 
construção de um deck em 
uma das áreas mais bonitas 
da cidade, que serve de 
cenário para pessoas que 
praticam atividade física 
no local e gostam de apre-
ciar o nascer e o pôr do sol 
proporcionado. 

O trabalho que está 
sendo feito pela Prefeitura, 
por meio da Secretaria do 
Meio Ambiente, tem como 
objetivo, além de deixar o 
lugar mais aconchegante, 
trazer pessoas de outras 
cidades para apreciarem o 
começo ou o fim da tarde 
com a família e amigos. 
De acordo com a secretária 
Josuélem Duarte, o espaço 
ainda irá receber diver-
sas melhorias e novida-
des. “Quando trabalhamos 

nisso, automaticamente já 
pensamos em iluminação 
e melhorias nos quiosques, 
por exemplo, que inclusive 
já demos início”, disse ela, 
afirmando que o projeto irá 
contar com mais novidades. 

A secretária também 
destacou que a ideia é que 
o ambiente seja mais um 
cartão postal da cidade, e 
que além dos candioten-
ses, outras pessoas possam 
aproveitar o local. “Essa 
sempre é a nossa intenção, 

conectar as pessoas ao meio 
ambiente e também forne-
cer a infraestrutura, para 
que tenham esse espaço 
iluminado, com segurança 
e também para levar pes-
soas de fora e mostrar que 
existem lugares bonitos em 
Candiota”. 
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Conrado, que trabalha em uma retífica de 
motores, é o presidente do Sindicato

Divulgação TP

Prédio será junto ao do PIM

Vinculado à Secretaria de 
Saúde do Município, 
está em fase de ade-

quação predial e contratação 
de profissionais, o Centro de 
Desenvolvimento Humano e 
Qualidade de Vida em Pedras 
Altas, denominado Laiz Caro-
lina Dias Mendes.

O Centro, quando em 
funcionamento, visa aten-
der crianças, adolescentes 
e pessoas vulneráveis com 
deficiência e transtornos do 
neurodesenvolvimento. Em 
entrevista ao Tribuna do 
Pampa, a organizadora do 
projeto e atual coordenadora 
do Primeira Infância Me-
lhor (PIM),  Isabel Oliveira 
Barcelos, relatou que a ideia 
do espaço surgiu após uma 
preocupação do prefeito Vol-
nei Oliveira com melhores 
atendimentos. “Desde outubro 
de 2022 ele demonstra preo-
cupação em um atendimento 
adequado a esta população. 
Começou com a nomeação 
de profissionais na área da 
educação, profissionais de 
educação especial,  da área de 
psicolologia, psicopedagogia, 
monitores e contratação de 

Pedras Altas terá espaço para 
pessoas com deficiência e transtornos 

do neurodesenvolvimento

INCLUSÃO

Acontece nesta sexta-feira (5), em anexo ao Sindicato de 
Transportes Rodoviários de Bagé, uma assembleia geral da campa-
nha salarial 2024 de trabalhadores representados pelo Sindicato das 
Indústrias Metalúrgicas Mecânicas e de Material Elétrico do Estado 
do Rio Grande do Sul, Sindicato das Indústrias de Máquinas e Imple-
mentos Agrícolas no Rio Grande do Sul e Sindicato da Indústria da 
Reparação de Veículos e Acessórios no Estado do Rio Grande do Sul.

O encontro está previsto para às 18h30 em primeira chamada 
e 19h em segunda chamada, para debater melhorias para a categoria 
metalúrgica, como examinar a revisão total ou parcial e/ou fixar novas 
normas coletivas de trabalho para realizações de convenção coletivas, 
verificar as reivindicações da categoria, dar poderes á diretoria da 
entidade para realizar tratativas e convênios, assim como a estratégia 
dotada para a campanha salarial.

A assembleia é coordenada pelo Sindicato das Indústrias 
Metalúrgicas Mecânicas e de Material Elétrico do Estado do Rio 
Grande do Sul, que tem a frente como presidente Conrado Elias 

serviços clínicos fora do mu-
nicípio”.

Isabel conta que pos-
teriormente as ações, foi ob-
servada a necessidade de uma 
instituição municipal para os 
atendimentos.  “Os profissio-
nais e as famílias viram ser ne-
cessário um espaço municipal 
com mais profissionais, pois 
as demandas aumentam con-
forme o olhar técnico vai se 

aprofundando. Com isso, após 
o aval do prefeito, em janeiro 
deste ano foi encaminhado um 
projeto de Lei para a Câmara 
de Vereadores e Vereadoras e 
aprovado por unanimidade”, 
disse a coordenadora.

O ESPAÇO

O Centro de Desen-
volvimento Humano e Quali-

dade de Vida irá funcionar em 
um prédio público onde fun-
cionava o arquivo municipal e 
hoje é sede do PIM. Segundo 
explicou Isabel, atualmente o 
prédio está em fase de adequa-
ção e os profissionais em fase 
de licitação através das secre-
tarias de Saúde, Educação e 
Assistência Social, estando 
previstos em lei atendimentos 
de psicopedagogia, terapia 

ocupacional, fonoaudiologia, 
psicologia, fisioterapeuta, 
AEE, neuropediatra e terapias 
alternativas. 

O espaço também será 
importante para o Primeira 
Infância Melhor, que come-
çou em 2023 no município e 
atende gestantes e crianças até 
5 anos, demandando uma es-
trutura de profissionais espe-
cializados. “Quanto mais cedo 
o diagnóstico, mais efetivo o 
resultado das intervenções. 
Hoje temos uma demanda de 
50 crianças para atendimento 
no município e pretendemos 
atender 100% desta popu-
lação. Como profissional é 
um privilégio estar tirando 
um projeto do papel, vendo 
a intersetorialidade e a po-
lítica pública andar em prol 
de quem realmente necessita. 
Desenvolver o Humano e 
trazer qualidade de vida às 
nossas crianças, adolescentes 
e quem de nós necessitar”, 
explanou Isabel.

O prazo para aber-
tura do espaço depende do 
andamento burocrático legal 
da Prefeitura e conclusão do 
projeto técnico, com licitação 

dos profissionais,  compra de 
material,  pintura do prédio e 
algumas divisórias que já es-
tão em processo de aquisição.

NOME DO CENTRO

 Segundo a profis-
sional é uma homenagem e 
um resgate histórico. “Ao 
começar o município as se-
cretarias de Educação e Saúde 
eram uma só e Assistência 
Social um departamento den-
tro da Saúde, que se chama-
va Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Humano e 
Qualidade de Vida. O nome 
Laiz Carolina Dias Mendes 
é uma homenagem a ela e 
sua família, uma menina com 
deficiência neuronal que foi 
atendida pelo AEE na Escola 
Assis Brasil, participou de 
programas na Saúde, sendo 
encaminhada semanalmente a 
atendimentos em Candiota no 
CRA (Centro de Reabilitação 
de Apoio) e dos grupos do 
CRAS (Centro de Referência 
da Assistência Social), - hoje 
já falecida.  Um olhar público 
e da família que merece ser 
sempre lembrado”, explicou.

SINDICALISMO

Metalúrgicos da região definem 
campanha salarial 2024 

Gomes Freitas. Ao jornal ele explicou que o Sindicato busca 3% 
de ganho real e mais a inflação do período, assim como manter as 
cláusulas econômicas já existentes, quinquênio e auxílio escolaridade 
destinado a todos os trabalhadores que estudam, independente do 
grau. “Nossa data base é maio e a última foi maio de 2023. Nossos 
valores são a nível de estado, não é um salário totalmente profissional, 
mas sim o mínimo a ser pago hoje, em torno de R$ 1,8 mil mais a 
periculosidade”. 

Atualmente, o quadro de sócios possui em torno de mil tra-
balhadores e o presidente diz que a expectativa para o resultado da 
assembleia é positiva. “Nos esforçamos muito em prol da categoria. 
Em todo o Estado o setor metalúrgico está trabalhando para o melhor 
para os trabalhadores junto à Federação dos Metalúrgicos do Rio 
Grande do Sul e seus sindicatos filiados. Temos convênios junto ao 
Sindicato dos Transportes Rodoviários em laboratórios, clínicas, 
atendimento médico, odontológico que são bem aceitos pelos nossos 
associados e seus dependentes”, lembrou.

Divulgação TP
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Angela terminou o tratamento há oito meses 

No dia mundial de combate ao câncer, 
candiotense fala sobre a sua superação 

DESAFIOS

Na próxima segunda-
-feira (8), é o Dia 
Mundial de Comba-

te ao Câncer, doença que o 
Instituto Nacional de Cân-
cer (INCA) do Ministério 
da Saúde, aponta 704 mil 
casos novos no Brasil para 
cada ano do triênio 2023 a 
2025, com destaque para 
as regiões Sul e Sudeste, 
que concentram cerca de 
70% da incidência. Para 
falar sobre a experiência 
com a doença e superação, 
nesta edição a história da 
candiotense Angela Maria 
Oliveira da Rosa, 54 anos, 
será contada. 

Diagnosticada com 
câncer de estômago (gás-
trico), ela recebeu a no-
tícia em outubro de 2022 
e fi cou em tratamento de 
quimioterapia durante seis 
meses, até realizar a cirur-
gia. Há 12 anos trabalhan-
do no Serviço de Atendi-

mento Móvel de Urgência 
(SAMU) de Candiota, An-
gela contou que receber a 
notícia foi muito difícil e 
mais ainda para enfrentar 
o que estava por vir. “Foi 
muito difícil porque eu não 
tinha nenhuma suspeita 
para a doença, apenas uma 
úlcera”, relembrou, afir-
mando que nunca pensou 
em desistir. 

Ao falar da cirurgia, 
a profi ssional disse que foi 
muito tranquila, mas que 
o pós foi um pouco mais 
complicado, pois teve in-
fecção de parede e precisou 
voltar para o bloco cirúrgi-
co mais uma vez. “Agora 
ainda estou aprendendo a 
me alimentar, como comer 
mais devagar e pouco, pois 
foi retirado uma parte gran-
de de onde estava o tumor”, 
contou. 

SUPERAÇÃO

Angela da Rosa descobriu a doença em outubro de 2022

Com o tratamento 
de quimioterapia conclu-
ído há oito meses, a cada 
90 dias ela precisa realizar 
novos exames de rotina, 
como marcadores tumorais, 
tomografi a e endoscopia. 
Sobre voltar ao trabalho, 
Angela disse que pensa 
bastante, mas que ainda não 
tem condições de retornar 
com as atividades por ter 
ficado com sequelas do 
tratamento, como enjoo 
e a neuropatia periférica, 
mas atualmente frequenta 
a academia para auxiliar 
nesta parte.

“Sinto falta do tra-
balho, mas assim que me 
recuperar quero voltar”, 
comentou, dizendo que 
teve todo o apoio da fa-
mília e dos amigos, que 
nunca a abandonaram e 
que estão sempre com ela. 
Ao fi nalizar, Angela agra-
deceu a Deus e familiares, 

pela força e coragem nesta 
caminhada com muita fé 
e oração, deixando um 
recado para quem está en-
frentando a mesma batalha 
ou que acabou de receber o 
diagnóstico.  “Que tenha-
mos bons pensamentos e 
desejos, e que nunca nos 
falte força para lutar. Faça 
exame de rotina, acredite e 
mesmo que pareça difícil, 
não pare. O câncer não é 
uma sentença de morte”, 
concluiu. 

NO MUNDO

Em fevere i ro  de 
2024, o site da Organi-
zação Pan-Americana da 
Saúde (OPAS), divulgou 
a estimativa de que houve 
20 milhões de novos casos 
de câncer e 9,7 milhões de 
mortes em 2022. O número 
estimado de pessoas vivas 
dentro de cinco anos após 

o diagnóstico, foi de 53,5 
milhões. 

Ainda, foi informado 

que uma em cada cinco pes-
soas desenvolverá a doença 
durante a vida.
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O objetivo é realizar em sete municípios gaúchos. 
Próximos assentamentos visitados são os de Candiota

Cristiana e Marcelo moram no assentamento das Palmeiras 

SUPERVISÃO OCUPACIONAL

Terminou na quarta-feira (3) a supervisão ocupacional dos nove 
assentamentos federais localizados em Hulha Negra. A iniciativa 
integra um Termo de Execução Descentralizada (TED) fi rmado 

entre o Instituto Nacional de Colonização da Reforma Agrária (Incra) 
e Universidade Federal de Santa Maria (UFSM) com abrangência 
em sete municípios gaúchos. O objetivo é atualizar as informações 
registradas nos sistemas do instituto sobre as famílias assentadas, e 
subsidiar eventuais processos administrativos.

O trabalho consiste na aplicação de questionários a respeito de 
características como composição familiar, tempo de ocupação da área 
e exploração agropecuária de cada lote. Oito técnicos contratados pelo 
Instituto Educar – entidade vencedora de licitação para coordenar a 
coleta e o registro dos dados – executaram o serviço.  

Em Hulha Negra, a mobilização começou em 13 de março com 
reuniões explicativas envolvendo as nove comunidades assentadas. 
O roteiro no município partiu do assentamento Capivara e está sendo 
fi nalizado no Estância Velha II/ Bela Vista, com total de 370 lotes 
visitados.

Os resultados da coleta são lançados na Plataforma de Gover-
nança Fundiária (PGT) – ferramenta adotada pelo Incra para concentrar 
os serviços online do instituto – junto com documentos digitalizados e 
fotos comprobatórias. O conjunto de materiais pode subsidiar proces-
sos de regularização dos ocupantes não ofi cializados ou apontar lotes 
vagos passíveis de serem direcionados a novas famílias de agricultores.

A pesquisa também aborda pontos sobre estruturas coletivas 
e bens comuns para inclusão no Sistema Integrado de Gestão Rural 
(Sigra), desenvolvido pela Universidade Federal de Santa Maria 
(UFSM) em parceria com o Incra. Esta metodologia deve favorecer o 
cumprimento de exigências vinculadas à titulação das áreas.

Cristiana Antunes da Silva e Marcelo Rebelato moram no as-
sentamento das Palmeiras e receberam a equipe de pesquisadores em 
seu lote de 24 hectares, onde a principal fonte de renda é o leite. O 
marido participou do encontro explicativo anterior ao levantamento e 
estava preparado para responder às questões. “Ela (a técnica responsá-
vel pela visita) perguntou sobre produção, área (de mata) nativa, se a 
gente tinha acessado recursos. Também viu o açude, a lavoura e tirou 
foto dos maquinários”, conta.

Na avaliação da esposa, a ação é uma forma de aumentar o co-
nhecimento sobre o assentamento e explicitar demandas locais como 
a necessidade de recuperação das estradas e redes de água.  “Acho 
bom ver quem está em cima do lote, quem produz e o que produz. É 
um jeito de ter mais controle”, avalia.

OUTROS MUNICÍPIOS

 A supervisão ocupacional realizada pelo TED entre Incra e 
UFSM começou a parte de campo em dezembro de 2023. Até o mo-
mento, os técnicos percorreram 1.795 dos 2.755 lotes previstos. Os 
municípios de São Gabriel, Santana do Livramento, Piratini e Hulha 
Negra já foram contemplados. A próxima ocorre em Candiota, já com 
previsão de início imediata. Depois deverá acontecer em Aceguá, 
Canguçu e mais uma rodada em Piratini.

Parceria entre Incra e 
UFSM visa atualização 

de cadastros de 
assentamentos federais 

de Hulha Negra

��������������������������������������
�����������������������
�
����
������
���������������������������	����������
�������������������������



CONTRACAPA 1616 5 de abril de 2024

Foi encaminhado ao governo estadual pela Prefei-
tura de Candiota, o decreto municipal 4.757, assinado pelo 
prefeito Luiz Carlos Folador e pelo coordenador da Defesa 
Civil do município, Flávio Sanches, que declara situação 
de emergência nas áreas urbana e rural do município de 
Candiota afetado pela estiagem.

Ao TP, Flávio Sanches explicou que “a estiagem 
no município provocou grandes perdas nas lavouras de 
soja, chegando até 60% em algumas delas. A bacia leiteira 
também foi afetada, com grande queda na produção e o 
município em conjunto com a Defesa Civil entraram em 
acordo e decretaram emergência por estiagem, devido ao 
baixo volume hídrico nos meses de janeiro, fevereiro e 

Plantas de soja morrendo pela falta de 
umidade no assentamento Chê Guevara

Defesa Civil/Especial TP

Divulgação TP

Hulha Negra decreta situação de 
emergência em razão da estiagem

POUCA CHUVA

O prefeito de Hulha Ne-
gra, Renato Macha-
do, decretou situação 

de emergência em toda a área 
rural e urbana do município 
afetadas pela estiagem. O 
decreto 2728 de 2024 foi 
assinado no dia 25 de março. 
Uma força-tarefa, montada 
pela Prefeitura, Defesa Civil 
e Emater foi formada para 
avaliar as perdas em razão 
da estiagem, para o envio 
de informações para a De-
fesa Civil Nacional para ser 
confirmada a homologação 
Estadual e reconhecimento 
do Governo Federal.

Entre as justificativas 
para a ação, o documento 
destaca que o município de 
Hulha Negra apresenta um 
cenário atual de crise de-
corrente do déficit hídrico, 
enfrentando um período de 
precipitação muito abaixo 
da média histórica, que atin-

giu o ciclo das culturas de 
verão na safra agrícola de 
2023/2024, produção leitei-
ra, produção de mel, con-
sumo humano e água para 
o gado, há mais de 60 dias.

O secretário de Ad-
ministração, Planejamento e 
Meio Ambiente, Hector Bas-
tide, destaca que a cultura da 
soja, milho, bovinocultura 
leiteira e de corte, fruticultu-
ra e hortaliças, são citadas no 
relatório como as principais 
afetadas nesse momento, 
além da falta de água para o 
consumo animal e humano 
que afeta as comunidades do 
interior. “As últimas chuvas 
registradas no município 
têm se demonstrado muito 
irregulares e isoladas e as 
previsões não apontam um 
quadro com quantidades 
satisfatórias”, lamenta.

Considerando que o 
levantamento da EMATER, 

desde o mês de janeiro até 
20 de março, a precipitação 
foi de 212 mm de chuvas 
isoladas, sendo o maior vo-
lume registrado até o dia 12 
de fevereiro, e, entre o dia 
13 de fevereiro até agora foi 
registrado apenas 11 mm, o 
que ocasionou perda nas la-
vouras de milho e soja e nas 
atividades da bovinocultura 
de leite, corte e apicultura.

IMPACTOS

O laudo que apre-
senta os prejuízos considera 
que aproximadamente 349 
famílias do município de 
Hulha Negra estão inseridas 
na bovinocultura de leite 
e que houve a redução de 
30% da produção mensal da 
pecuária leiteira.

O documento aponta 
que as perdas na pecuá-
ria atingiu o valor de R$ 
1.307.880 milhão e, aproxi-
madamente 16,5 mil hecta-
res de soja e 1,6 mil hectares 
de milho para produção de 
grãos, devem ter uma co-
lheita frustrada e prejuízos 
consolidados no valor de 
R$ 22.126.347,36 milhões, 
em decorrência da falta de 
chuvas.

O laudo ainda identi-
fica que a lavoura de milho 
está com o crescimento re-
duzido e a produção de grãos 
afetada, pois o solo não 
possui umidade suficiente 
para a produção de grãos. O 
documento destaca que “A 
pastagem de capim sudão 
não rebrotou após o pasto-
reio dos animais, a área está 

apenas com plantas dani-
nhas. A lavoura de soja está 
morrendo devido à falta de 
umidade, os grãos estão em 
fase de enchimento e devido 
à falta de umidade no solo 
os grãos ficaram com tama-
nho reduzido. A lavoura de 
soja está com falhas e porte 
baixo pela falta de umidade 
no solo, isso faz com que a 
cultura não atinja o potencial 
produtivo desejado, pois não 
consegue a quantidade de 
água suficiente para a sua 
produção. A lavoura de mi-
lho para silagem foi afetada 
devido a baixa qualidade dos 
grãos e pelo secamento das 
folhas baixeiras, com isso 
a qualidade da silagem que 
será fornecida aos animais 
é baixa”.

O prefeito de Hulha 
Negra, Renato Machado, 
entende que a situação é crí-
tica em relação a estiagem. 
“O decreto de emergência 
possibilita ao produtor am-
pliar o pagamento do que 
foi investido com prorro-
gações, parcelamentos e até 
isenções. Estamos cientes 
dos desafios que a estiagem 
impõe ao nosso município 
todos os anos, afetando nos-
sa economia e os preciosos 
produtores rurais e agri-
cultura familiar. Estamos 
comprometidos em imple-
mentar medidas eficazes 
para enfrentar essa situação e 
oferecer suporte necessário a 
todos os envolvidos. Juntos, 
vamos superar mais esse 
obstáculo e fortalecer nossa 
comunidade”.

Cabe lembrar que 

desde o início do ano, o 
município está com racio-
namento de água potável. Os 
reservatórios de água estão 
com a distribuição suspensa 
entre o período das 13h às 
17h. A Secretaria Municipal 
de Agropecuária cumpre 
extenso cronograma para 
conseguir distribuir água 
em caminhão-pipa em mais 
de 410 pontos distribuídos 
no interior do município, 
incluindo escolas públicas e 
o acampamento do MST que 
está instalado às margens da 
BR 293.

PERSPECTIVAS 

Com a homologação 
da Situação de Emergência 
pelo Governo do Estado 
do Rio Grande do Sul, em 
tese, os municípios passam 
a ter acesso a uma série de 
benefícios relativos à ajuda 

humanitária. Por sua vez, o 
reconhecimento da União 
garante aos municípios uma 
garantia quanto a benefícios 
como ajuda humanitária, dis-
pensa de processo licitatório, 
repasse de recurso, auxílio 
em obras de restabelecimen-
to por meio de Planos de 
Trabalho, e outros.

Em razão do evento 
adverso, o município pode 
pedir a antecipação de bene-
fícios da Previdência Social 
e movimentação de contas 
vinculadas ao FGTS; rene-
gociação de dívidas bancá-
rias junto aos programas de 
incentivos agropecuários, 
como PRONAF e PROA-
GRO, e o adiamento dos cus-
teios de lavouras e pecuárias. 
Também foi solicitado ajuda 
financeira complementar 
para restabelecer o cenário, 
conforme planos de trabalho 
a serem apresentados.

Após decreto de emergência, 
Candiota aguarda homologação do Estado 

março. Enquanto aqui choveu cerca de 30 mm, em algumas 
cidades da Fronteira Oeste marcaram 400 mm”.

Ele ainda argumenta que todos os anos, durante o 
verão, a situação é a mesma na cidade. “Já faz quatro anos 
que estou a frente da Defesa Civil e sempre precisamos 
deslocar caminhões pipa para realizar o abastecimento de 
água para consumo humano, sem citar os outros diversos 
problemas.  Tem muito produtor que vai precisar renegociar 
as dívidas junto aos bancos, e não é pouco, é muito. Alguns 
já estão quase quebrando e para ajudar estão vendendo 
máquinas para pagar as dívidas.  Eu sei que nas lavouras 
de soja o prejuízo ultrapassa a R$ 30 milhões”, enfatizou 
o coordenador.

No assentamento Conquista do Arvoredo, 
soja com falhas e porte baixo em razão do solo seco


